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Не так съели
Что стало причиной отравления туристов в Хургаде

Юлия Игнатьева

П ричиной отравления туристов в еги-
петском отеле могла стать грязная 

еда или кишечная инфекция у персона-
ла, считают опрошенные «Известиями» 
туристы и медики. Инцидент произошёл 
в расположенном в 17 км от Хургады AMC 
Royal. В основном отравились россияне, 
но есть пострадавшие и из других стран. 
Как минимум 40 граждан РФ, в том чис-
ле дети, оказались в больнице. Тяжёлых 
случаев нет. Несмотря на заявления офи-
циальных лиц о том, что гостиница рас-
селена и временно закрыта, сделать это 
не удаётся из-за высокой загрузки еги-
петских отелей именно в эти дни.

О массовом отравлении россий-
ских туристов в Хургаде стало известно 

30 октября. Все они попали в больницу 
с одинаковыми симптомами — высокой 
температурой, тошнотой, рвотой и ди-
ареей. В генконсульстве России в Хур-
гаде «Известиям» подтвердили инфор-
мацию о госпитализации 40 россиян, 
отдыхавших в отеле AMC Royal. В дип-
представительстве добавили, что не по-
лучили ни одного обращения от постра-
давших.

— Гостиница закрыта прокуратурой 
Египта на неопределённый срок, там ве-
дётся расследование причин и поиск 
виновных, — сообщили «Известиям». — 
Из разных источников поступают дан-
ные, что гостиница не закрыта. Видимо, 
переселение идёт постепенно, потому 
что невозможно же всех сра-
зу взять и переселить.
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Провод для грусти
Наказание за неоплату электричества хотят ужесточить

Валерий Воронов

В России предложили ужесточить на-
казание за неоплату счетов за элек-

троэнергию. Такую инициативу НП «Со-
вет рынка» направило в Минэнерго, 
рассказал «Известиям» глава органи-
зации Максим Быстров. «Совет рынка» 
считает нужным удвоить штрафы для 
юрлиц с 100–200 тыс. до 200–400 тыс. 
рублей и ужесточить наказание за по-
вторные нарушения (ввести безуслов-
ную дисквалификацию должностных 
лиц). Предложения касаются санкций 
для «неотключаемых» потребителей, 
то есть тех, кому энергосбытовые ком-
пании не могут не предоставлять свои 
услуги. В Минэнерго «Известиям» ска-
зали, что ведомство выступает за обес-
печение своевременной оплаты потре-
блённых ресурсов и изучит предложения 
«Совета рынка».

Свои инициативы по ужесточению 
наказания за неуплату электроэнергии 
НП «Совет рынка» направило в Минэ-
нерго, сказал «Известиям» глава орга-
низации Максим Быстров в ходе кон-
ференции «Приоритеты рыночной 
электроэнергетики в России. Эколо-
гия рынка, рынок и экология».

— НП «Совет рынка» предлагает удво-
ить штрафы для юрлиц, недоплачива-
ющих за потребляемую электроэнер-
гию и не предоставляющих финансовые 
гарантии, — отметил Максим Быстров.

Также представители отрасли пред-
лагают исключить возможность заме-
ны штрафа на предупреждение и скор-
ректировать саму статью, ужесточив 
наказание за повторные нарушения 
в течение года (ввести безусловную 
дисквалификацию долж-
ностных лиц).

Запомнить всё
Бизнес могут обязать три года хранить переписку 
в закрытых сетях

Наталья Башлыкова

В 2022 году в России может вступить 
в силу закон, который обяжет биз-

нес в течение трёх лет хранить инфор-
мацию, передаваемую по внутрен-
ним технологическим сетям связи, 
а в случае необходимости делиться 
ею с правоохранительными органа-
ми. Об этом «Известиям» рассказа-
ли в Госдуме, которая готовится при-
нять законопроект в первом чтении 
в осеннюю сессию. Положительное 
заключение профильного комите-
та по безопасности имеется в распо-
ряжении «Известий». Как пояснили 
в парламенте, в этих сетях могут на-
ходиться детали закупочной деятель-
ности различных корпораций, и для 
неотвратимости наказания важно, 
чтобы органы следствия могли иметь 
к ним доступ. При этом в парламен-
те к инициативе отнеслись неодно-
значно.

Как выяснили «Известия», законо-
проект «О внесении изменений в ст. 
562 закона «О связи»» рекомендован 
к принятию в первом чтении и мо-
жет быть рассмотрен в осеннюю сес-
сию Госдумы, в ноябре. Документом 
предлагается обязать бизнес, вла-
деющий технологическими сетями 
связи с номерами автономной сис-
темы (AS), в течение трёх лет хранить 
на территории России передаваемую 
по ним информацию. Также владель-
цы этих сетей будут обязаны по за-

просу правоохранительных органов 
предоставить её.

Номерами AS, как правило, владе-
ют интернет-провайдеры и крупные 
организации, такие как РЖД, «Газ-
пром», «Яндекс» и другие. Они при-
меняются для управления производ-
ственной деятельностью сотрудников 
внутри предприятий и технологиче-

скими процессами. Как отмечается 
в законопроекте, речь идёт о фактах 
приёма через этот внутренний интер-
нет голосовой информации, тексто-
вых сообщений, изображений, зву-
ков, видео- или иных сообщений лиц.

«Комитет Государственной думы 
по безопасности и противодействию 
коррупции поддерживает концеп-
цию законопроекта и рекомендует 
принять его в первом чтении», — го-
ворится в заключении профильного 
комитета, подписанном его главой 
единороссом Василием Пи-
скаревым.

«Для развития микроорганизма два года — 
вообще не срок»
Директор по развитию Центра имени Чумакова Константин Чернов —  
о мутациях коронавируса, защите детей и перспективах универсальной вакцины

Елена Лория

Ч ерез несколько месяцев россия-
не старше 60 лет получат одобрен-

ную для них вакцину от коронавируса, 
а к концу 2022 года закончится третья 
фаза испытаний «КовиВака» для детей. 
При этом рассчитывать на то, что вирус 
в ближайшее время перестанет мутиро-
вать, не приходится. На формирование 
устоявшихся штаммов уйдёт два-три 
года. Об этом в интервью «Извести-

ям» на полях XIV Евразийского эконо-
мического форума в Вероне рассказал 
директор по развитию Федерального 
научного центра исследований и разра-
ботки иммунобиологических препара-
тов имени Чумакова Константин Чернов.

Константин Анатольевич, разраба-
тывают ли сейчас в Центре Чумакова 
какие-то новые вакцины от коронави-
руса? Возможно, для детей и подрост-
ков либо для животных?

Ну животные — это не наша спе-
циализация. А дети и подростки — 
да. Вакцину «КовиВак» мы считаем 
достаточно стандартизированной 
для того, чтобы можно было в даль-
нейшем применять её и у млад-
ших возрастов. Сейчас мы ведём 
исследования, только что получи-
ли разрешение от Министерства 
здравоохранения на проведение 
клинических испытаний 
в категории 60+.

В НОМЕРЕ 

« ФАКТИЧЕСКИ 
НЕОБХОДИМО 
БУДЕТ СОХРА-

НЯТЬ ПРОТОКОЛЫ, КОТО-
РЫЕ НЕМНОГО ВЕСЯТ, НО 
ЧЕРЕЗ НИХ МОЖНО ПО-
НЯТЬ, КТО И С КАКОГО 
КОМПЬЮТЕРА СОВЕРШАЛ 
ТО ИЛИ ИНОЕ ПРОТИВО-
ПРАВНОЕ ДЕЙСТВИЕ
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Спасение строптивой
Как Москва и Кишинёв договаривались 
о поставках газа

Ирина Кезик, Максим Ходыкин

З а сутки до истечения октябрьского 
контракта на газ «Газпром» и «Мол-

довагаз» пришли к общему знамена-
телю, заключив пятилетний контракт 
на поставку энергоресурса, тем самым 
предотвратив в Молдавии гуманитар-
ную и экономическую катастрофу. 
По новому соглашению поставки нач-
нутся уже 1 ноября. Стороны сообщили, 
что договорились провести совмест-
ный аудит долга, однако не раскрыли 
ценовую сторону договорённостей. 
Стоимость российского газа для Мол-
давии может в ноябре составить $450 
за тысячу кубометров.

В октябре прошло сразу несколь-
ко раундов двусторонних переговоров 
между «Газпромом» и «Молдовагазом», 
которые заканчивались безрезуль-
татно. Российская компания предла-
гала Молдавии справедливую рыноч-
ную цену с дополнительной скидкой 
в 25% в обмен за накопленный долг око-
ло $790 млн, который Кишинёв дол-
жен был бы вернуть в течение трёх 
лет. Молдавская делегация не согла-
шалась на эти условия и настаивала 
на снижении цены вдвое ниже рыноч-
ной, ссылаясь на отсутствие необхо-
димых средств.

Долг Кишинёв тоже не признавал, 
отмечая, что он «должен быть частью 
переговоров по газовому контракту» 
и что «это тема для отдельного разго-
вора, она должна обсуждаться в дру-
гом контексте».  За сутки до истечения 
октябрьского контракта стороны суме-
ли договориться. Переговоры проходи-
ли в Санкт-Петербурге, вели их глава 
«Газпрома» Алексей Миллер и руково-
дитель «Газпром экспорта» Елена Бур-
мистрова. Молдавию представляли 
вице-премьер, министр инфраструк-
туры и регионального развития Анд-
рей Спыну и глава «Молдовагаза» Ва-
дим Чебан.

Кишинёв и Москва достигли основ-
ной договорённости по формуле цены, 
аудиту старого долга, образованного 
«Молдовагазом», и необходимости по-
следующего диалога о выплатах, со-
общило министерство инфраструкту-
ры Молдавии. Как заявила российская 
компания, стороны подписали прото-
кол по урегулированию текущих во-
просов в газовой сфере, а условия 
продления соглашения взаимовыгод-
ны. Напомним, в 2020 году «Газпром» 
поставил в Молдавию 3,05 млрд ку-
бометров газа — на 5,5% больше, чем 
в 2019-м, когда показатель составил 
2,89 млрд кубометров.

Как сообщило министерство ин-
фраструктуры и регионального раз-
вития Молдавии, в новом контракте 
будет использоваться формула, пред-
ложенная молдавской стороной. При 
этом Молдавия и «Газпром» достигли 
принципиального согласия о необхо-
димости последующих переговоров 
для установления календарного пла-
на расчёта.

— Я могу сказать на данный момент, 
что исходя из текущих рыночных цен 
на ноябрь цена будет примерно $450 
за тысячу кубометров. В нынешних ус-
ловиях у нас будет цена в два раза ниже 
рыночной и ниже, чем мы заплатили 
в октябре ($790. — «Известия»), — напи-
сал Андрей Спыну на своей странице 
в Facebook.

— Вероятно, в отопительный се-
зон Кишинёв будет платить по це-
нам с привязкой к стоимости нефти, 
а в остальное время — по рыночным 
со скидкой, — считает управляющий 
партнёр WMT Consult Екатерина Ко-
сарева.

Аналитик Raiffeisenbank Андрей По-
лищук согласен с коллегами и отмеча-
ет, что без компромисса в переговорах 
не обошлось.

— «Газпром» хотел возврата долга, 
полагаю, что пришли к договорённо-
стям о возврате не всей суммы, — по-
лагает он. 

Заместитель гендиректора Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач предполо-
жил, что компромисс, достигнутый 
в результате переговоров, был зара-
нее проанализирован и отвечает ин-
тересам как России, так и Молдавии.

— Я думаю, «Газпром» уступил в во-
просе аудита долгов, а молдавская 
сторона согласилась на среднесроч-
ный контракт, который защищает 
интересы российской компании как 
поставщика и акционера «Молдова-
газа», — заметил эксперт.

В целом эксперты отмечают: на ис-
ход переговоров оказало влияние как 
снижение цен на газ — накануне они 
опустились ниже $800 за тысячу кубо-
метров, так и то, что Молдавии, в том 
числе и Приднестровью, грозила гу-
манитарная и экономическая ката-
строфа. 

В октябре в Молдавии сначала 
призвали граждан уменьшить рас-
ход, затем ввели «режим тревоги», 
а 22 октября — и режим чрезвычай-
ного положения, который продлится 
до 20 ноября.

По словам депутата парламента 
Молдавии от Партии социалистов, 
директора Социал-демократическо-
го института Богдана Цырди, затяги-
вание переговоров Молдавией могло 
оказаться не просто опасным, а дра-
матичным. 

— Уже сегодня во многих городах 
страны холодно — в больницах, шко-
лах, квартирах. В Кишинёве подклю-
чена только треть жилищного ком-

плекса. Простаивают цементные 
и бетонные предприятия, повысилась 
цена на сахар. До этого взорвались 
цены на стройматериалы. Мы можем 
оказаться на пороге гуманитарной 
и экономической катастрофы, — под-
черкнул депутат. 

После провала первых перегово-
ров в России Кишинёв начал заку-
пать мелкие партии газа, чтобы под-
держать давление в трубопроводе: 
по 1 млн кубометров на суточных 
торгах у европейских поставщиков 
— польской PGNiG, голландской Vitol 
и украинского «Нафтогаза». Но цена 
этих поставок, вероятно, выше, чем 
у «Газпрома», поскольку они базиру-
ются на хабе TTF.

По словам Алексея Гривача, новый 
контракт Молдавии в любом случае 
выгоден, «так как европейским трей-
дерам пришлось бы платить гораздо 
больше, что наглядно показали про-
ведённые Кишинёвом тендеры».

— Руководство страны во главе 
с президентом Майей Санду сделало 
всё возможное, чтобы разозлить «Газ-
пром» и Москву и не заключить кон-
тракт. После встречи Дмитрия Козака 
с Санду были позитивные заявления. 
Но потом Санду поехала на «Крымскую 
платформу», потом она выступила 
на Генассамблее ООН с требованием 
вывести российский миротворческий 
контингент из Приднестровья. Затем 
в Кишинёве задержали российско-
го миротворца, который направлял-
ся в Тирасполь. Появилась мемори-
альная плита румынским фашистам. 
И после этого попросили скидку на газ 
у России и сказали, что не собирают-
ся уплачивать долги. Молдавия про-
сит внерыночной цены, но не предла-
гает «Газпрому» ничего взамен, кроме 
антироссийских жестов, — резюмиро-
вал Богдан Цырдя. 

Екатерина Косарева в заключение 
подчеркнула: итог российско-мол-
давских переговоров по газу лишний 
раз показывает Европе и всему миру, 
что «Газпром» умеет договариваться 
и предлагает своим партнёрам взаи-
мовыгодные условия.

Новости  

Октябрьская демонстрация
Что означают военные мероприятия США вблизи наших границ

Роман Крецул, Андрей Фёдоров

НАТО наращивает активность по пе-
риметру российских границ. Ко-

мандование ВМС США 29  октября 
объявило о начале военных учений. 
Их цель — координация морских штабов 
стран альянса в регионе. В Cредиземное 
море вышел корабль управления ше-
стого флота США Mount Whitney. Кроме 
того, после длительного перерыва в ак-
ватории Чёрного моря оказался амери-
канский эсминец Porter. Одновременно 
резко возросла интенсивность разве-
дывательных полётов в Баренцевом 
море. Эксперты связывают увеличе-
ние напряжённости у границ не только 
с попытками США постоянно оказывать 
давление на Россию, но и с конкретны-
ми событиями — недавним обострени-
ем в Донбассе и предстоящим испыта-
нием новых систем вооружений.

В ходе учений в Чёрном море ВМС 
США будут отрабатывать взаимодей-
ствие штабов шестого флота и военно-
морских ударных сил и сил поддержки 
НАТО. Офицеры этих органов управле-
ния будут находиться на флагманском 
корабле шестого флота Mount Whitney. 
В заявлении американского командова-
ния говорится, что они будут действо-
вать в Средиземном и Чёрном морях 
вместе с союзниками по НАТО и партнё-
рами, «работая над обеспечением без-
опасности и стабильности в регионе».

Состав привлечённых сил и харак-
тер запланированных мероприятий 
военные США пока не раскрывают.

Накануне командование шесто-
го флота объявило: в Чёрное море на-
правился эсминец Porter типа Arliegh 
Burke «для взаимодействия с союзни-
ками и партнёрами в регионе».

В субботу, 30 октября, Националь-
ный центр управления обороной Рос-
сии сообщил, что американский ко-
рабль вошёл в акваторию и его взяли 
на слежение силы и средства Черно-
морского флота.

Источник «Известий» в военном ве-
домстве подчеркнул, что пока Вашинг-
тон и его союзники по альянсу не обра-
щались к Турции для прохода военных 
кораблей через проливы. В то же вре-
мя он не исключил, что в ближайшее 
время к Porter могут присоединиться 
и другие силы.

Porter вместе с эсминцем Donald 
Cook заходил в Чёрное море в январе. 
Во время того визита корабли прове-
ли совместную тренировку с украин-
скими ВМС.

Эсминец Porter типа Arleigh Burke 
вошёл в состав ВМС США в 1999 году. 
Корабль оснащён широким набором 
вооружений. На его борту есть боевая 
информационно-управляющая систе-
ма Aegis, пусковые установки с крыла-
тыми ракетами Tomahawk, зенитны-

ми и противокорабельными ракетами, 
127-миллиметровая артиллерийская 
установка. Porter привлекался к опера-
циям армии США в Ираке, а в 2007 году 
потопил два пиратских корабля у бе-
регов Сомали. В 2015-м он перебази-
ровался на испанскую базу в Роте, где 
также несут службу эсминцы Donald 
Cook, Roosevelt и Ross. Вместе с назем-
ными базами ПРО в Польше и Румынии 
эти корабли стали частью программы 
построения европейской поэтапной 
адаптивной системы противоракет-
ной обороны.

Активность ВМС США в Чёрном 
море может быть связана с недавним 
обострением на линии соприкосно-
вения в Донбассе, предположил экс-
замминистра иностранных дел России 
Сергей Орджоникидзе.

— США координируют действия 
со своими союзниками и партнёра-
ми,  — объяснил он «Известиям».  — 
Мы видим, с одной стороны, атаку 
на Донбасс, а с другой — заход кораб-
лей в Чёрное море. Это выглядит как 
сигнал России: если вы вдруг вздума-
ете противостоять украинским про-
вокациям, имейте в виду — они имеют 
боевую поддержку со стороны Сое-
динённых Штатов. А кроме того, та-
кие манёвры обусловлены стремле-
нием «приучить» Россию к тому, что 
они на регулярной основе устраива-
ют в Чёрном море демонстрацию силы. 
Иными словами, это запугивание. Ко-
нечно, запугать Россию им не удастся, 
но они тешат себя мыслью, что будут 
ходить в Чёрное море не только демон-
стрировать флаг, но и проводить ма-
нёвры. А учения в непосредственной 
близости от наших границ — это угроза.

В последних числах октября на не-
скольких участках вдоль линии со-
прикосновения шли ожесточённые 
бои, а украинская артиллерия нанес-
ла серию ударов по населённым пун-
ктам в ДНР и ЛНР. Тогда украинский 

генштаб объявил о первом боевом при-
менении беспилотника Bayraktar. Судя 
по опубликованному видео, огневая 
задача выполнена не была, однако сам 
факт применения средства, запрещён-
ного Минскими соглашениями, вызвал 
большой резонанс.

Корабли ВМС США и их союзников 
появляются в Чёрном море по несколь-
ку раз в год. В ходе одного из таких ви-
зитов у берегов Крыма случился ин-
цидент: 23 июня эсминец британских 
королевских ВМС Defender зашёл 
в российские территориальные воды 
и не выполнил требования изменить 
курс. В итоге корабль вытеснили, от-
крыв предупредительный огонь.

ВВС стран НАТО недавно провели 
манёвры у юго-западных рубежей Рос-
сии. Как сообщали «Известия», 19 октя-
бря стратегические бомбардировщики 
B-1B ВВС США и самолёты-заправщи-
ки KC-135 отрабатывали нанесение 
ударов по Крыму. Российские истре-
бители взяли «гостей» на сопровожде-
ние, помешав им отработать весь алго-
ритм действий.

В конце октября серьёзно возросла 
активность ВВС США в зоне ответствен-
ности Северного флота. Как рассказали 
источники «Известий» в Минобороны, 
если до этого внимание американских 
военных было сосредоточено преиму-
щественно на Балтике и Чёрном море, 
то сейчас отмечается интерес альянса 
и к Арктическому региону.

В период с 25 по 29 октября россий-
ские средства слежения несколько раз 
фиксировали в районе Кольского полу-
острова полёты самолётов-разведчи-
ков RC-135V. Эти машины считаются 
самыми современными «воздушными 
шпионами» в арсенале ВВС США. Кро-
ме того, над Баренцевым морем были 
замечены патрульные P-8 «Посейдон». 
До них в регионе периодически отме-
чались лишь полёты небольших бес-
пилотных аппаратов.

«Известия» направили запросы 
в Пентагон и европейское командова-
ние НАТО, на момент публикации ма-
териала ответов не поступило.

Активизация разведывательных по-
лётов в районе Баренцева моря озна-
чает, что США хотят продемонстри-
ровать: нанесение ударов возможно 
с любого направления, уверен Сергей 
Орджоникидзе.

— Это делается, чтобы мы держали 
в постоянной боевой готовности наши 
вооружённые силы. Как они думают, 
это оказывает изматывающее воздей-
ствие на Россию — и морально-психо-
логическое, и в военном плане, и ведёт 
к серьёзным финансовым затратам го-
сударства, — заключил эксперт.

По мнению военного историка Дми-
трия Болтенкова, разведывательные 
полёты имеют и практическую цель. 
Дело в том, что именно в Баренцевом 
море находятся районы, где испыты-
ваются последние российские систе-
мы вооружений.

— Недавно сообщалось, что в ноябре 
состоятся тестовые пуски гиперзвуко-
вой ракеты «Циркон» с борта фрегата 
«Адмирал Горшков». Точные даты про-
ведения испытаний нигде не называ-
лись. Очевидно, американцы монито-
рят обстановку в акватории, пытаясь 
узнать какие-то данные о российских 
системах. Они пытаются обнаружить 
районы запуска, снять телеметрию, 
зафиксировать хоть какие-то пара-
метры полёта изделия. Не исключено, 
что в Баренцевом море сейчас актив-
но действуют и американские субма-
рины, — заметил эксперт.

Заметно увеличилась в послед-
ние месяцы и активность разведыва-
тельных самолётов и беспилотников 
ВВС США вблизи российских границ. 
В июле в акватории Чёрного моря ра-
диолокационные средства контро-
ля замечали много воздушных целей, 
приближающихся к границе России. 
Среди них — самолёты радиотехниче-
ской разведки и радиоэлектронной 
борьбы EP-3E «Арес», самолёт-развед-
чик CL-600 «Челленджер», P-8A «По-
сейдон», стратегический самолёт-
разведчик RC-135. В тот же период над 
водами Берингова моря были обнару-
жены стратегические бомбардиров-
щики B-52H ВВС США.

В сентябре российские средства об-
наруживали у российских границ раз-
ведывательный самолёт RC-135 и само-
лёт радиоэлектронной разведки армии 
США Beechcraft RC-12X Guardrail.

По данным Минобороны, всего с на-
чала года российские средства обна-
ружения более 1200 раз фиксировали 
в небе самолёты-разведчики, прибли-
жавшиеся к границам России. За этот 
же период в небе у рубежей страны об-
наружено более 370 беспилотников.

 

« В КИШИНЁ-
ВЕ ЗАДЕРЖАЛИ 
РОССИЙСКОГО 

МИРОТВОРЦА. ПОЯВИ-
ЛАСЬ МЕМОРИАЛЬНАЯ 
ПЛИТА РУМЫНСКИМ ФА-
ШИСТАМ. И ПОСЛЕ ЭТОГО 
ПОПРОСИЛИ СКИДКУ НА 
ГАЗ У РОССИИ И СКАЗА-
ЛИ, ЧТО НЕ СОБИРАЮТСЯ 
УПЛАЧИВАТЬ ДОЛГИ

Татьяна Байкова

Россия в скором времени внедрит но-
вые агротехнологии для поглощения 

парниковых газов. Об этом заявил Вла-
димир Путин на заседании по клима-
ту и здравоохранению саммита Группы 
двадцати 31 октября. Также Москва пред-
ложила экспертам проанализировать 
наиболее эффективные экологические 
проекты. Для России это очень принци-
пиальный вопрос, так как среднегодо-
вая температура в стране растёт быстрее 
общемировой, сообщил президент РФ. 
Климату был посвящён весь второй день 
саммита «двадцатки» в целом. Итоги ме-
роприятия подвёл представляющий Рос-
сию глава МИДа Сергей Лавров, который 
также рассказал о военных учениях в Чёр-
ном море и встрече с Джо Байденом.

�� КЛИМАТИЧЕСКИЕ РУИНЫ

Как и заявлялось в начале встречи 
в Риме, климатическая тема стала 
на саммите одной из основных — она 
заняла добрую половину всех высту-
плений представителей «двадцатки». 
В преддверии мероприятия премьер-
министр Великобритании Борис Джон-
сон метафорично описал климатиче-
ский кризис, сравнив мир с Великой 
Римской империей. Он отметил, что ци-
вилизация может очень быстро дегра-
дировать, если не будет отвечать на но-
вые вызовы.

— Человечество, цивилизация, об-
щество могут откатиться назад очень 
быстро. После краха Римской империи 
сильно упал уровень образования, спо-

собность к созиданию, были утрачены 
прекрасные виллы. С нами может про-
изойти то же самое, если мы не примем 
мер, чтобы остановить изменения кли-
мата. Иначе оставим нашим детям, вну-
кам и будущим поколениям мир, в кото-
ром чрезмерное потепление приведёт 
к колоссальной миграции, нехватке еды 
и воды, множеству конфликтов. Нельзя 
терять времени, мы должны ограничить 
повышение температуры в пределах 
1,5 градуса, — отметил в интервью ита-
льянской La Repubblica Борис Джонсон.

Климат стал одной из централь-
ных тем и 31 октября. Выступая в он-
лайн-режиме на заседании по климату 
и здравоохранению, Владимир Путин 
заявил: «Россия, как и другие страны, 
испытывает на себе негативные по-
следствия глобального потепления, 
и вот почему: мы сталкиваемся с опу-
стыниванием, эрозией почв, особенно 
нас беспокоит таяние вечной мерзлоты, 
на которую приходится значительный 
объём нашей территории».

— Среднегодовая температура в Рос-
сии растёт быстрее общемировой — 
более чем в 2,5 раза. За десять лет она 
увеличилась почти на полградуса. В Ар-
ктике скорость потепления, как вы зна-
ете, ещё выше, — добавил президент.

Сейчас доля энергии от практически 
безуглеродных источников в РФ пре-
вышает 40%, а если учитывать и при-
родный газ, то она может достигать 
86%. «Это один из лучших показателей 
в мире», — подчеркнул Владимир Пу-
тин. Недавно принятое решение о ре-
ализации новой Программы повыше-
ния энергоэффективности экономики 

на период до 2035 года, по словам рос-
сийского лидера, поможет сделать 
Россию углеродно нейтральной уже 
к 2060 году.

Также в своей речи Владимир Путин 
призвал сосредоточить внимание ми-
рового сообщества на самых эффектив-
ных экологичных проектах. Для этого 
эксперты могли бы составить их рей-
тинг по степени отдачи с точки зрения 
снижения объёма парниковых газов 
на каждый вложенный доллар.

— Нельзя исключать, что вошедшие 
в этот рейтинг проекты, предусматри-
вающие меры по сохранению, скажем, 
лесов в России и в Латинской Амери-
ке, окажутся более эффективными, чем, 
к примеру, инвестиции в возобновляе-
мую энергетику в некоторых странах, — 
заявил президент.

При этом важно не только сокра-
щать объёмы выбросов парниковых 
газов, но и наращивать их поглощение. 

Для этого у России есть все составляю-
щие — леса, тундра, сельхозземли, моря, 
болота. Более того, Москва внедрит но-
вые агротехнологии для достижения 
цели. Всё это открывает новые пути для 
международной кооперации.

— При реализации климатических 
и природоохранных инициатив «двад-
цатке» важно быть лидером в форми-
ровании единых, подчеркну, справед-
ливых и, что очень важно, прозрачных 
правил климатического регулирова-
ния. Эти правила должны основываться 
на взаимно признанных моделях учёта 
и мониторинга выбросов и поглощения 
парниковых газов, — подытожил пре-
зидент РФ.

В отличие от «саммитов соглас-
ных» в формате G7, на встрече ведущих 
20 стран мира есть кому сказать нели-
цеприятную правду мировым лидерам, 
заметил вице-спикер Совета Федера-
ции Константин Косачёв.
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Открыли Глазго
Какие цели в борьбе с климатическими изменениями ставит перед собой РФ

Мария Васильева

И тоги международной конференции 
по климату для кого-то могут стать 

разочарованием из-за разных подхо-
дов стран к борьбе за экологию, счи-
тают специалисты. 26-я Конференция 
сторон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (СОР26) открылась 
в Глазго 31 октября. На двухнедельном 
форуме представители мировых элит 
должны будут договориться, как уско-
рить исполнение Парижского соглаше-
ния и перейти на «зелёную» энергетику. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
отметили, что Россия стремительно 
включается в климатическую повест-
ку, демонстрируя себя в некоторых сфе-
рах как лидер в области борьбы с изме-
нением климата. 

Ещё за день до открытия саммита 
почти тысяча демонстрантов вышла 
на улицы Глазго. И пока мировые ли-
деры только завершали консультации 
G20 в Риме, сотни обеспокоенных «зе-
лёных» продолжали прибывать в Шот-
ландию. Всевозможные защитники 
окружающей среды уже пообещали 
проводить акции вплоть до конца сам-
мита. На одном из митингов ожидает-
ся выступление родоначальницы дви-
жения Fridays for Future Греты Тунберг.

COP26 открылась с минуты молча-
ния в память о жертвах COVID-19. В на-
чале формальной сессии её объявила 
министр окружающей среды Чили Ка-
ролина Шмидт (председатель COP25). 
Основная программа конференции за-
планирована на 1–2 ноября: в эти дни 
свои заявления сделают мировые ли-
деры. В климатическом саммите при-
мут участие главы государств и прави-
тельств более чем 120 стран, включая 
президента США Байдена, главу Фран-
ции Макрона и премьер-министра Ве-
ликобритании Джонсона. В Глазго обе-
щает приехать и экс-глава Белого дома 
Обама. Тем не менее некоторых госу-
дарственных лидеров от присутствия 
в Шотландии заставила отказаться 
пандемия. Например, Владимир Пу-
тин обратится к участникам самми-
та в онлайн-режиме. Так же поступит 
и председатель КНР Си Цзиньпин. От-
сутствовать на климатической кон-
ференции из-за внутриполитической 
ситуации вынуждены новый премьер 
Японии Фумио Кисида, а также прези-
дент Бразилии Жаир Болсонару.

По рекомендации врачей пропустит 
COP26 и королева Елизавета II. Ответ-
ственность за открытие COP26 легла 
на плечи принца Чарльза. Наследник 
британского престола ещё на самми-
те G20 в Риме назвал саммит в Глаз-
го последним шансом. Выступая пе-
ред лидерами крупнейших экономик 
мира 31 октября, принц Уэльский за-
явил: «Мы должны превратить наши 

красивые слова в красивые действия. 
Чудовищность проблемы изменения 
климата доминирует в разговорах лю-
дей — начиная с новостей и заканчивая 
гостиными. На кону лежит будущее че-
ловечества и самой природы».

Председатель COP26 Алок Шарма 
считает, что решения по итогам самми-
та в Глазго должны быть более жёстки-
ми, чем Парижские соглашения, приня-
тые в декабре 2015 года.

— Данная конференция — наша по-
следняя идеальная возможность [объ-
единиться]. Мы должны ускорить пере-
говоры, ведь у нас есть шанс построить 
«зелёную» экономику и перейти к более 
чистым источникам энергии. Здесь по-
беждают и проигрывают все вместе, — 
сказал он на церемонии открытия.

По некоторым ожиданиям, 26-я кли-
матическая конференция должна пре-
взойти Парижский саммит 2015 года. 
С тех пор, когда страны договори-
лись удержать рост глобальной сред-
ней температуры «намного ниже» 2 °C 
и «приложить усилия» для ограниче-
ния роста температуры до 1,5 °C, про-
шло шесть лет, насыщенных новыми 
проблемами, включая пандемию, эко-
логические катастрофы и энергети-
ческий кризис. Поэтому странам не-
обходимо серьёзно задуматься, как 
приблизиться к поставленной цели 
с учётом региональных особенностей.

— Зимний шторм в Техасе серьёз-
но повредил энергосистему, экстре-
мально высокая температура — почти 
50 °C на Западном побережье Северной 
Америки — достигла рекордного уров-
ня, Западная Европа и Китай пострада-
ли от проливных дождей, а Тайвань — 
от сильнейшей за 50 лет засухи. Всё это 
свидетельствует о том, что изменение 
климата затронуло все уголки мира. 
Экстремальный климат Земли — это 
общая проблема, — заявил «Извести-
ям» руководитель Управления по охра-
не окружающей среды Тайваня Чжан 
Цзицзин.

И хотя цели COP26 крайне амбици-
озные, многие эксперты и даже поли-
тики со скепсисом относятся к конфе-
ренции. Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерреш ещё в преддве-
рии саммита G20 заявил, что клима-
тическая конференция в Глазго может 
не достигнуть своих целей.

— Давайте говорить открыто  — 
есть серьёзный риск того, что в Глаз-
го со стоящими задачами справить-
ся не получится, — заявил Генсек ООН.

По его словам, звучащие в послед-
нее время заявления по вопросам кли-
мата создают благоприятную картину, 
но «это иллюзия». «Нынешние нацио-
нальные обязательства, принятые пра-
вительствами стран, обрекают мир 
на повышение глобальной темпера-
туры на 2,7 °C», — добавил он.

О похожем исходе предупреждают 
и учёные. В преддверии COP26 вышел 
доклад Межправительственной груп-
пы экспертов по изменению климата 
ООН. Согласно документу, цель оста-
новить глобальное потепление всё ещё 
достижима, но требует срочных и ско-
ординированных действий всех стран. 
Даже при достижении углеродной ней-
тральности до 2050 года мир может на-
стигнуть катастрофа. Авторы докла-
да предупреждают, что температура 
в 2080–2100 годах может повыситься 
на 3 °C. А в случае бездействия в облас-
ти борьбы за климат — на 4 °C и выше.

Как заявил «Известиям» климато-
лог, директор российской программы 
Всемирного фонда дикой природы 
(WWF) «Климат и энергетика» Алек-
сей Кокорин, конференция в Глазго 
не призвана для заключения согла-
шений, как в Париже, или подведения 
итогов. Сверка часов назначена офи-
циально только на 2023 год. Широкое 
внимание к ней, по мнению эксперта, 
связано с тем, что из-за пандемии по-
добных встреч не было почти два года.

— Цель саммита — завершить при-
нятие правил Парижского соглашения, 
связанных с международным сотруд-
ничеством по проектам и нерыноч-
ным взаимодействиям, а также согла-
совать параметры помощи наиболее 
уязвимым и слабым странам, — заявил 
«Известиям» Алексей Кокорин.

По его словам, сегодня порядка 
100 государств нуждается в помощи. 
И речь идёт как об общей сумме (раз-
витые государства обязаны ежегод-
но выделять $100 млрд развивающим-
ся), так и о её составе. Как подчеркнул 
эксперт, некоторые страны, как Кирги-
зия, не способны выплачивать креди-
ты, потому для них актуальны только 
гранты на адаптацию водного хозяй-
ства, здравоохранения и сельского хо-
зяйства.

В коммюнике по итогам встречи 
лидеры G20 призвали ограничить гло-
бальное потепление в пределах 1,5 °C 
и признали ключевое значение дости-
жения глобальных чистых нулевых вы-
бросов парниковых газов к середине 
XXI века. Тем не менее эксперты уже 
обвиняют ряд государств в неготов-
ности вступить в гонку за углеродную 
нейтральность. Климатологи опаса-
ются, что отстающие в «зелёной» по-
литике страны постараются не брать 
на себя реальных обязательств. 

 Новости

Осколочное выражение

Андрей Кортунов

Эксперт клуба «Валдай»

Е жегодные встречи лидеров Группы 
двадцати иногда сравнивают с засе-

даниями Совбеза ООН. И в том и в дру-
гом случае за одним столом пред-
ставлены самые влиятельные страны. 
И в первом и во втором форматах идёт 
разговор о самых острых проблемах 
международной жизни. Оба органа 
принимают стратегические решения, 
призванные помочь разрешить возни-
кающие кризисы, содействовать укре-
плению глобальной безопасности 
и развитию мировой экономики.

Однако по характеру воздей-
ствия на международные дела Груп-
па двадцати примерно так же отли-
чается от Совбеза ООН, как граната 
от снайперской винтовки. Совбез 
принимает предельно фокусирован-
ные, тщательно выверенные резолю-
ции, касающиеся главным образом 
конкретных кризисных ситуаций. 
«Двадцатка» скорее бьёт по площа-
дям — обсуждает общие проблемы 
мирового развития, касаясь конкрет-
ных кризисных ситуаций лишь в слу-
чаях крайней необходимости.

В Совбезе идёт отчаянная борьба 
за каждую фразу в готовящихся ре-
золюциях. В заявлениях «двадцатки» 
предпочтение отдаётся округлым, 
аморфным и компромиссным фор-
мулировкам, не вызывающим прин-
ципиальных возражений ни у кого 

из участников. И это понятно — ведь 
резолюции СБ ООН обязательны для 
исполнения всеми членами междуна-
родного сообщества, их саботаж гро-
зит самыми неприятными послед-
ствиями — вплоть до использования 
против нарушителя военной силы. 
Документы саммитов Группы двад-
цати носят рекомендательный ха-
рактер и должны подкрепляться ре-
шениями таких организаций, как 
Всемирный банк, Международный 
валютный фонд, Всемирная органи-
зация здравоохранения, Европей-
ский союз и так далее.

Это не означает, что «двадцатка» 
по определению менее эффектив-
на, чем Совбез, — в некоторых обсто-
ятельствах разумно отложить снай-
перскую винтовку и взять в руки 
надёжную гранату. Но вероятный эф-
фект от применения отдельной руч-
ной гранаты предугадать заведомо 
сложнее, чем эффект от снайперско-
го выстрела, — траекторию и даже 
радиус разлёта многочисленных 
осколков предсказать практически 
невозможно. Для того чтобы гаран-
тировать нужный результат, лучше 
всего забросать противника грана-
тами, сведя таким образом факторы 
случайности к минимуму.

Именно поэтому саммиты Груп-
пы двадцати подчас оставляют ощу-
щение déjà vu — на них снова и сно-
ва обсуждается примерно один и тот 
же набор вопросов, включая борь-
бу за сохранение свободы торговли 
и укрепление мировой финансовой 
стабильности, продвижение целей 
устойчивого развития и поддержку 
беднейших стран мира, противодей-
ствие экономическим преступлени-
ям и заботу об охране окружаю-
щей среды. Лидеры «двадцатки» год 
за годом продолжают методично ме-
тать свои «гранаты» в мировое ин-
формационное пространство исходя 
из того, что каждая новая деклара-
ция, каждое новое заявление их сам-
митов — это ещё один, пусть и скром-
ный вклад в борьбу за безопасность 

и процветание как самих стран — 
участниц G20, так и остального мира.

Так было и в Риме. Очередная по-
литическая «граната» шумно ра-
зорвалась, и её информационные 
осколки брызнули во все стороны. 
Станет ли эта встреча исторической, 
обозначив новый вектор развития 
мировой экономики и политики?

Да, конечно же, все правильные 
слова о международном сотрудни-
честве во имя борьбы с пандемией 
коронавируса, глобального перехо-
да к устойчивому развитию и столь 
же глобального сокращения угле-
родных выбросов в Риме были озву-
чены, причём многократно. «Двад-
цатка» поддержала идею введения 
минимального глобального корпо-
ративного налога. Было принято ре-
шение о создании рабочей группы 
по здравоохранению и финансам. 
Возможно даже, что участники рим-
ской встречи прислушаются к при-
зыву Владимира Путина ускорить 
процесс взаимного признания вак-
цин от COVID-19. Но, как заметил на-
кануне саммита Генсек ООН Антониу 
Гутерреш, задача дискуссий в кон-
гресс-центре «Ла Нувола» заключа-
лась прежде всего в восстановлении 
доверия среди главных игроков ми-
ровой экономики и политики.

О доверии кого и к кому конкрет-
но могла идти речь в Риме? Прежде 
всего о восстановлении доверия вну-
три «коллективного Запада». Это до-
верие было основательно подорвано 
поспешным и плохо организованным 
выводом американских сил из Афга-
нистана, а также не менее поспеш-
ным созданием нового американо-
британско-австралийского союза.

Среда ясного неба

Ирина Кезик

Журналист, член экспертного совета 
Института развития технологий ТЭК

В шотландском Глазго стартовал глав-
ный мировой саммит по климату — 

26-я сессия конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изменении 
климата, сокращённо — COP26. Это 
крупнейшая встреча с 2015 года, ког-
да аналогичное мероприятие прошло 
в Париже.

В конференции примут участие 
делегаты почти из 200 стран, вклю-
чая около 100 глав государств и пра-
вительств. Целью саммита станет 
приближение к исполнению цели, за-
фиксированной в Парижском согла-
шении шесть лет назад, — удержать 
рост глобальной средней темпера-
туры ниже 2°C и приложить усилия 
для ограничения роста температуры 
величиной 1,5°C. Считается, что это 
пороговый уровень, сверх которо-
го изменение климата может оказать 
длительное и необратимое воздей-
ствие на экосистемы. Как отмечали 
многие эксперты, принятых мер для 
этого недостаточно, переход на низ-
кокарбоновую энергетику и сокра-
щение эмиссии парниковых газов 
должны происходить быстрее.

Конференцию предваряли не-
сколько энергетических кризисов. 
Зимой в США из-за аномально хо-
лодной погоды стоимость электроэ-
нергии меньше чем за сутки выросла 
больше чем на 1000%, а ветряки по-
просту замёрзли. А осенью из-за от-
сутствия ветра они не спасли и Ев-
ропу, стоимость газа взлетела почти 
до $2 тыс. за тысячу кубометров.

— Последние события показывают, 
что стабильность силы ветра пере-
оценена. По оценкам климатологов, 
сила ветра в Европе в сентябре-октя-
бре этого года оказалась на 15% ниже 
исторических уровней, что негатив-
но сказалось на производстве ветро-
вой электроэнергии, — отмечал гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин, выступая 
на Евразийском экономическом фо-
руме в Вероне на прошлой неделе.

Уже неоднократно с различных 
трибун отмечалось, что первоочеред-
ной задачей энергоперехода должна 

стать надёжность поставок энергии, 
а не стремление угодить популист-
ским лозунгам. И в первую очередь 
речь идёт о технологическом раз-
витии энергетической отрасли. Как 
справедливо заметил старший ви-
це-президента ExxonMobil Нил Чап-
ман, «мы понимаем, к чему стремится 
мир, однако непонятно, как достичь 
этих целей». По его мнению, внедряя 
новые технологии, важно помнить 
об уже существующих отраслях, та-
ких как добыча и переработка неф-
ти и газа. «Мы считаем, что нужно ве-
сти работу таким образом, чтобы 
поставлять потребителям дешёвые 
энергоносители с низкой нагрузкой 
на окружающую среду. Именно этим 
мы стараемся сейчас заниматься», — 
заявил Нил Чапман.

Безусловно, и в Глазго будет об-
суждаться нынешний энергетиче-
ский кризис в Европе, хотя вряд ли 
он станет темой основных сессий. 
Но его будут разбирать с разных сто-
рон, в том числе не без внимания 
останется тема интерконнекторов. 
В этом контексте Россия могла бы 
быть очень интересна, так как у нас 
огромные территории, тут всегда где-
нибудь дует ветер или светит солн-
це, что позволяет получать «зелёную» 
энергию.

Основное, что изменилось 
за шесть лет между Парижем и Глаз-
го, — переход низкоуглеродной по-
вестки из добровольно-вынуж-
денной моды в разряд ключевых 
инструментов международной кон-
куренции — как торгово-экономиче-
ской, так и геополитической.

Поэтому России важно будет от-
стоять свою позицию по ряду вопро-
сов. Это и наше желание учитывать 
в рамках трансграничного углерод-
ного регулирования секвестраци-
онные проекты в стране, и вообще 
создать некую единую систему тор-
говли углеродными единицами — 
если не в масштабах мира, то хотя бы 
в Европе. Придуманное в Старом Све-

те трансграничное регулирование 
эксперты уже назвали опасным пре-
цедентом «частных» инициатив в от-
сутствие общих правил. Мир может 
утонуть в противоречиях, если пой-
дёт по этому пути. Одна из главных 
идей, с которой в Глазго едет россий-
ская делегация, — разработка меха-
низма взаимного признания угле-
родных единиц — как раз попытка 
упорядочить надвигающийся хаос.

Для признания российских оце-
нок поглощающей способности ле-
сов и создания механизмов финан-
сирования проектов в этой области 
потребуется большая и долгосроч-
ная работа — начиная с создания кар-
боновых полигонов, систем монито-
ринга и верификации поглощения. 
Только при наличии серьёзной дока-
зательной базы и работающей сис-
темы мониторинга можно будет пре-
тендовать на признание российских 
проектов в этой сфере.

Ещё один вопрос в повестке кон-
ференции, напрямую касающий-
ся России, — выбросы метана, кото-
рый сегодня не включён в системы 
углеродной торговли, хотя глобаль-
ный потенциал потепления у метана 
в 25 раз выше, чем у CO2. Поэтому соз-
дание международных механизмов 
финансирования проектов по сокра-
щению выбросов метана также в ин-
тересах России.

Не без внимания останутся уголь 
и атомная энергия. У России при этом 
есть и свои национальные приори-
теты. Первый — это признание атом-
ной энергии «зелёной». Наша страна — 
лидер в строительстве АЭС, и такое 
признание даст такие конкурент-
ные преимущества, о которых мно-
гие не смеют и мечтать. Высока веро-
ятность, что это случится. В одном 
строю с нами ещё десять европей-
ских стран, включая Францию.

Что же касается угля, то этому 
энергоносителю приходится гораз-
до труднее среди своих ископаемых 
«энергобратьев». Не исключено, что 
в Глазго будут призывать прекратить 
практику сжигания угля как мож-
но скорее. Однако опять-таки, как 
показал нынешний энергетический 
кризис в Европе, этот энергоресурс 
вовремя пришёл на помощь замерза-
ющему континенту. Более того, даже 
если и будет принято какое-то ре-
шение, важно, чтобы оно было ра-
тифицировано участниками рынка. 
А на это должно уйти время, которое 
даст возможность доказать, что угле-
родная нейтральность — это не уход 
от ископаемого топлива, а стремле-
ние к «чистому нулю». И в этом кон-
тексте России необходимо вести 
диалог о развитии технологий, кото-
рые позволят сократить воздействие 
на природу. В итоге в выигрыше оста-
нутся все.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ 

« У РОССИИ ЕСТЬ 
СВОИ НАЦИО
НАЛЬНЫЕ ПРИ

ОРИТЕТЫ. ПЕРВЫЙ — ЭТО 
ПРИЗНАНИЕ АТОМНОЙ 
ЭНЕРГИИ «ЗЕЛЁНОЙ». 
НАША СТРАНА — ЛИДЕР 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ АЭС, 
И ТАКОЕ ПРИЗНАНИЕ ДАСТ 
КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУ
ЩЕСТВА

— Решения могут быть только инклю-
зивными и коллективными — вот ключе-
вой посыл лидера России миру, и, уверен, 
это весьма соответствует настроени-
ям за пределами «золотого миллиар-
да». Климатическая тема, которую вну-
три этого «миллиарда» считают своим 
коньком, как-то по-иному смотрится 
на фоне энергетического кризиса в Ев-
ропе, — добавил Константин Косачёв. — 
По информации, которая поступает 
с саммита, страны «большой двадцат-
ки» не собираются брать на себя ника-
ких новых существенных обязательств 
по сдерживанию глобального потепле-
ния и назначать новые, более радикаль-
ные цели, чего от них требовали накану-
не встречи в Риме «зелёные» активисты.

Без признания собственной недаль-
новидности и ошибок у лидеров, прежде 
всего государств Европы, не получится 
найти верные сценарии выхода из сло-
жившейся ситуации, считает сенатор.

— Путин и здесь отметил особую важ-
ность ответственных действий всех 
участников энергетического рынка без 
исключения — как производителей, так 
и потребителей — на основе учёта ин-
тересов каждой из сторон. Диктат по-
требителя, с которым в последние годы 
столкнулась Россия в виде различных 
принимаемых в одностороннем поряд-
ке Евросоюзом энергопакетов и разго-
няемых по политическим причинам 
сертификационных и иных бюрокра-
тических кампаний против проектов 
с участием РФ — от всего этого надо пе-
реходить к нормальным рыночным от-
ношениям, построенным исключитель-
но на экономических соображениях 
и взаимной выгоде, — добавил сенатор.

�� РИМСКОЕ КОММЮНИКЕ

В этот же день итоги своего личного уча-
стия в саммите подвёл Сергей Лавров, 
который ответил на наиболее актуаль-
ные вопросы, касающиеся международ-
ной повестки. Министр назвал результа-
ты работы G20 в Риме позитивными. Так, 
в итоговом коммюнике стороны догово-
рились предпринять шаги для роста по-
ставок вакцин от коронавируса.

Ещё одной устной договорённостью 
стало решение о сокращении выбросов 
парниковых газов. И здесь, по словам 
Сергея Лаврова, Россия не стала да-
вать пустых обещаний, заявив о пла-
нах по достижению углеродной ней-
тральности к 2060 году. В то время как 
Запад поставил своей целью достичь 
этого к 2050-му.

Не остались незамеченными и опе-
рации штабов шестого флота ВМС США 
и военно-морских ударных сил и сил 
поддержки НАТО в Чёрном и Средизем-
ном морях. 30 октября американский ра-
кетный эсминец типа «Арли Бёрк» USS 
Porter двинулся в Чёрное море. По сло-
вам министра, согласно Конвенции 
Монтрё, все входящие в акваторию Чёр-
ного моря должны уведомлять об этом — 
и американцы сделали это. Правда, 
по мнению Москвы, стабильности в от-
ношениях это не способствует.

Конечно, всех интересовал и вопрос 
взаимоотношений с США. Несмотря 
на то что Сергей Лавров не планировал 
встречу со своим американским кол-
легой Энтони Блинкеном (кстати, ми-

нистр даже сказал, что не уверен, был 
ли тот вообще в Риме), он кратко пооб-
щался с Джо Байденом на ужине 30 ок-
тября. В скором времени должна прой-
ти и встреча лидеров России и США. И, 
хотя детали переговоров Лаврова и Бай-
дена не раскрыты, возможно, именно 
это и было основной темой беседы.

В целом принципиально ново-
го в плане решения вопросов клима-
та и обеспечения вакцинами бедных 
стран в Риме объявлено не было — лишь 
условные договорённости, отражённые 
в итоговом коммюнике. Всё это уже за-
являлось ранее, однако результат так 
и не был достигнут. Ощущалось и фи-
зическое отсутствие важнейших участ-
ников «двадцатки» — лидеров России 
и Китая.

Однако, по словам директора ис-
следовательской группы по изучению 
G20 Университета Торонто Джона Кир-
тона, процессу был дан «очень мощный 
старт», особенно в первый день обсуж-
дения экономики.

— Участники саммита Группы двад-
цати поддержали идею глобального на-
логообложения крупных корпораций 
(с 2023 года будет введён глобальный 
минимальный налог в размере 15% для 
компаний с доходом от €750 млн и боль-
ше. — «Известия»). Это очень важный 
механизм для сдерживания популист-
ского гнева бедных по поводу того, что 
богатые становились ещё богаче во вре-
мя пандемии и практически вообще 
не платили налогов, — заявил «Извес-
тиям» Джон Киртон.

Что касается здравоохранения, 
то на G20, по словам канадского экс-
перта, многие страны пообещали взять 
на себя обязательства по предоставле-
нию большего количества доз вакцин 
и денег в рамках программы COVAX для 
вакцинации тех, кто ещё не имел воз-
можности привиться. Очень важным 
было сообщение из Индии — там поо-
бещали к концу 2022 года произвести 
5 млрд доз препарата от ковида, напом-
нил Джон Киртон.

Эти и другие вопросы будут более 
подробно обсуждаться на стартующей 
1 ноября в Глазго двухнедельной кли-
матической конференции COP26, куда 
лидеры большинства присутствовав-
ших на G20 стран отправились прями-
ком из Рима.
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Запомнить всё
A Как сообщили в парламенте, 

в первом чтении законопро-
ект может быть принят в ноябре, а всту-
пить в силу уже в 2022 году.

— Обязанность хранить информацию, 
передаваемую по каналам связи, суще-
ствует с 2016 года. Законопроектом эта 
обязанность распространяется на вла-
дельцев технологических сетей связи. 
Эти сети не используются для непосред-
ственного предоставления услуг связи. 
А применяются для обеспечения произ-
водственной деятельности организаций 
и управления технологическими про-
цессами на производстве. Несомненно, 
для оперативно-розыскной деятельно-
сти могут быть необходимы сведения, 
передаваемые по этим каналам, — по-
яснил «Известиям» зампред комитета 
Анатолий Выборный.

По его словам, новые нормы устра-
няют правовой пробел, из-за которого 
правоохранительные органы не могут 
получить информацию, необходимую 
для расследования уголовных дел.

— Вероятнее всего, законопроект бу-
дет принят в эту или следующую сес-
сию, поэтому в 2022 году его положения 
уже вступят в силу. Принятие этого за-
кона необходимо, чтобы преступники 
не уходили от ответственности, пола-
гаясь на закрытость технологических 
сетей связи от правоохранительных 
органов. Например, детали закупочной 
деятельности таких корпораций, как 
«Газпром» или РЖД, могут содержаться 
в этих сетях, и для неотвратимости на-
казания важно, чтоб органы следствия 
могли иметь к ним доступ, — пояснил 
«Известиям» депутат.

Во фракциях Госдумы отнеслись к за-
конопроекту неоднозначно. В «Единой 
России» от официальных комментари-
ев воздержались. Однако, как сообщил 
«Известиям» источник в партии, едино-
россы документ поддержат.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов заявил, что пока партия законопро-
ект не обсуждала. Лично он видит угрозу 
утечки персональных данных, которые 
необходимо будет хранить три года.

Первый зампред комитета по ин-
формационной политике, информаци-
онным технологиям и связи, член фрак-
ции КПРФ Александр Ющенко считает 
инициативу правительства важной для 
безопасности государства. Однако есть 
ряд вопросов.

— Как это будет выполнено техниче-
ски? Где будет храниться эта информа-
ция, чтобы она не могла утечь? Каковы 
будут затраты, которые понесут компа-
нии, есть ли у них на это средства? — пе-
речислил парламентарий.

Во фракциях «Справедливой России» 
и «Новых людей» нормы ещё не изучали.

Законопроект был разработан Ми-
нистерством цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций ещё 
в 2020 году. Однако на стадии его обсуж-

дения с бизнес-сообществом вызвал во-
просы со стороны РСПП. Как тогда отме-
чали в союзе, обязанности по хранению 
информации приведут к существенным 
расходам бизнеса. Кроме того, это может 
стать причиной нарушения технологи-
ческих процессов компаний и даже при-
вести к снижению уровня безопасности.

«Известия» направили запрос в РСПП 
с просьбой прокомментировать приня-
тие законопроекта Госдумой. На момент 
подготовки материала в пресс-службе 
сообщили, что решение об ответе на во-
просы редакции её не принято.

Также «Известия» направили запро-
сы в РЖД, «Газпром», «Яндекс», «Транс-
нефть», Tele2 с просьбой дать оценку но-
вым нормам. Однако в ряде пресс-служб 
от комментариев отказались.

«Известия» обратились в СК, МВД 
и Минцифры с просьбой пояснить, ка-
кие задачи для следствия поможет ре-
шить законопроект.

Как пояснил «Известиям» глава Ассо-
циации профессиональных пользовате-
лей соцсетей и мессенджеров Владимир 
Зыков, этот законопроект подразуме-
вает хранение не самих файлов, а факт 
того, что этот файл передан.

— Это логирование — протоколиро-
вание информации: что и кто кому от-
правил. То есть необходимо будет сохра-
нять протоколы, которые немного весят, 
но через них можно понять, кто и с ка-
кого компьютера совершал то или иное 
действие, — пояснил эксперт.

По его словам, само хранение инфор-
мации для бизнеса не будет затратным, 
однако может потребоваться установ-
ка оборудования, которая обойдётся 
от 1 до 5 тыс. рублей на компьютер.

Интернет-эксперт Антон Мерку-
лов считает, что выполнить требова-
ния этого законопроекта будет техни-
чески сложно.

— Все эти законы, которые были на-
правлены на хранение данных, пока осо-
бого результата не дали, — отметил он.

В пример он привёл распоряжение 
правительства об идентификации и хра-
нении данных абонентов мессенджеров 
соцсетей, которое не выполнено.

— Аналогичные сведения обязаны 
хранить после вступления в силу из-
менений, входящих в «пакет Яровой», 
и прочие операторы связи, — отметил 
управляющий партнёр юридической 
компании Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин.

Он уточнил, что единственная по-
блажка, которая предоставлялась соб-
ственникам технологических сетей, 
заключалась в том, что они, в отличие 
от прочих операторов, не должны были 
хранить сведения о фактах приёма, пе-
редачи, доставки и обработки голосо-
вых, текстовых, звуковых и иных со-
общений. Готовящийся законопроект 
этот пробел закрывает, резюмировал 
эксперт.
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На чужой счёт
Опекуны смогут онлайн подтвердить право на банковские операции за подопечных

Анна Каледина 

П редставителям недееспособных 
людей (детей, оставшихся без по-

печения родителей, граждан с инвалид-
ностью из-за ментальных нарушений) 
могут упростить процедуру подтверж-
дения своего статуса для распоряже-
ния средствами на счетах их подопеч-
ных. Сейчас опекуны и попечители 
вынуждены тратить время на «бумаж-
ные» процедуры, чтобы доказать свой 
статус. В следующем году может быть 
принят закон, который позволит бан-
кам подтверждать сведения о дее-
способности гражданина и законных 
представителях онлайн — через систе-
му межведомственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ). Соответству-
ющий проект (есть в распоряжении 
«Известий») подготовил Минтруд в рам-
ках развития формата соцказначейства. 
В ведомстве подтвердили разработку 
документа. По словам источника, близ-
кого к Минтруду, документ направлен 
на защиту недееспособных граждан 
от мошенников.

�� ОНЛАЙН-ПОДТВЕРЖДЕНИЕ

Сейчас опекунам и попечителям, чтобы 
проводить банковские действия от име-
ни человека, которого они представля-
ют, нужно предоставлять в кредитную 
организацию бумажные документы, ко-
торые такое право подтверждают. Это 
касается в том числе счетов, на которые 
поступает соцподдержка в виде посо-
бий и различных выплат.

— На это тратится очень много вре-
мени, да и неудобно, поскольку мешает 
пользоваться банковскими сервисами 
онлайн, а кроме того, это создаёт ри-
ски для самих недееспособных граж-
дан. В банк могут обратиться граждане 
с поддельными документами, — рас-
сказал «Известиям» источник, близ-
кий к Минтруду.

По его словам, законопроект, под-
готовленный ведомством, переводит 
взаимоотношения кредитных органи-
заций и представителей недееспособ-
ных граждан в электронный вид. Это 
позволит упростить открытие номи-
нальных счетов, куда перечисляют-
ся средства недееспособных лиц под 
опекой, и совершение банковских опе-
раций.

Собеседник «Известий» пояснил: 
банки получат доступ к сервису систе-
мы межведомственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ) для проверки 

дееспособности гражданина и получе-
ния сведений о законных представите-
лях. Ввод в ЕГИССО банка данных о за-
конных представителях лиц, имеющих 
право на получение мер соцподдерж-
ки, уже обеспечен оператором госу-
дарственной информационной систе-
мы с 2021 года, уточнил он.

Проще говоря, подключившиеся 
к системе банки смогут при соверше-
нии операций в автоматизированном 
режиме сверять, действительно ли по-
допечный является недееспособным, 
а также имеет ли право гражданин, ко-
торый обратился в банк как опекун или 
попечитель, действовать от имени дру-
гого человека.

В России недееспособность, как 
правило, или определяется возрас-
том (дети до 14 лет, подростки 14–18 лет 
частично дееспособны), или является 
следствием инвалидности, связанной 
с ментальными отклонениями. Также, 
согласно Гражданскому кодексу, огра-
ниченно дееспособными могут быть 
признаны люди с различными зависи-
мостями, например алкогольной или 
игровой.

Как рассказал источник «Известий», 
ежегодно в банках обслуживается поч-
ти 1 млн законных представителей, со-
вершается почти 20 млн операций в ин-
тересах подопечных, открыто более 
400 тыс. номинальных счетов, вла-
дельцами которых являются опеку-
ны ограниченно дееспособных и не-
дееспособных граждан. По его словам, 
в ведомстве рассчитывают, что зако-
нопроект будет принят в 2022 году.

�� ДВОЙНАЯ ЗАЩИТА

Принятие законопроекта позволит 
исключить неправомерные действия 
в отношении опекаемых лиц, отме-
тил собеседник «Известий». Например, 
речь может идти о получении средств 
с их счетов по поддельным докумен-
там, оформлении кредитов или про-
ведении сделок без согласия истин-
ного представителя. Источник также 
сообщил, что упростится процедура 
по снятию денег со счёта недееспо-
собного человека в случае получения 
им наследства.

Как подчеркнула эксперт проекта 
Народного фронта «За права заёмщи-
ков» Александра Пожарская, важно, 
чтобы электронное взаимодействие 
в этой области не привело на первых 
порах к техническим сложностям, ко-
торые затруднили бы получение со-
циальной поддержки. Такие трудно-
сти со стороны банков маловероятны, 
считает руководитель отдела анали-
за цифровых угроз Infosecurity Алек-
сандр Вураско.

— Они используют десятки различ-
ных информационных систем. Появле-
ние ещё одной вряд ли негативно ска-
жется на безопасности, — сказал он.

В крупнейших розничных кредит-
ных организациях, которые оператив-
но откликнулись на запрос «Известий» 
в воскресенье, — Сбербанке и ВТБ — 
также не видят технических рисков 
со своей стороны.

— Главное условие — это выполнение 
требований безопасности и поддерж-

ка онлайн-режима работы информа-
ционных систем на стороне государ-
ства, — уточнил директор дивизиона 
«Государственные продукты и серви-
сы» Сбербанка Пётр Днепровский.

В пресс-службе ВТБ «Известиям» 
заявили, что электронный докумен-
тооборот позволит обеспечить макси-
мальную безопасность подобных опе-
раций. При этом получить банковскую 
услугу можно будет проще и быстрее.

— ВТБ уже подключён к СМЭВ, поэ-
тому для реализации инициативы по-
требуются лишь незначительные до-
работки. Мы считаем, что это очень 
важный сервис как для клиентов, так 
и для банков, и планируем предложить 
его своим клиентам, когда норма будет 
принята и вступит в силу, — сообщили 
в пресс-службе банка.

В Сбербанке также подтвердили, 
что поддерживают введение нового 
инструмента и будут его использо-
вать, поскольку это позволит упро-
стить многие процессы для клиентов. 
Кроме того, в Сбере видят и потенци-
ал экономии для себя.

— Сегодня банк использует слож-
ные алгоритмы выявления поддель-
ных подтверждающих документов для 
исключения ущерба. Развитие и под-
держание множества систем создаёт 
существенные издержки для банка. 
Возможность проверять полномочия 
электронным путём позволит ещё эф-
фективнее справляться с данной зада-
чей, — подчеркнул Пётр Днепровский.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы ЦБ и Минцифры.

Мария Колобова

К рупнейшие банки стали запускать 
льготную экоипотеку: разрабаты-

вают такой продукт в Сбербанке и Газ-
промбанке, а рассматривают такую 
возможность в Альфа-банке, ПСБ, «Дом.
РФ» и Росбанке, сообщили «Известиям» 
их представители. В сентябре «зелёную» 
ипотеку запустил ВТБ — по ней заёмщи-
ки могут получить дисконт до 1,6 п.п. Ку-
пленная по этим программам недви-
жимость должна иметь высокой класс 
энергоэффективности, а материалы, 
технический процесс строительства 
и инфраструктура — соответствовать 
экологическим нормам. По таксономии 
«зелёных» проектов здания должны со-
ответствовать одному или нескольким 
национальным стандартам в этой сфе-
ре, сообщили в Минэке.

�� СТАВКА НА «ЗЕЛЁНОЕ»

Первым льготную экоипотеку запу-
стил ВТБ в сентябре 2021 года. Банк 
предложил дисконт до 1,6 п.п. к ба-
зовой ипотечной ставке при покупке 
клиентами недвижимости в новых до-
мах с классом энергоэффективности 
«А++». Запуск «зелёных» жилищных 
кредитов уже прорабатывают в Сбе-
ре и Газпромбанке. Причём в первом 
также планируют проводить эколо-
гическую экспертизу недвижимости, 
сообщил первый зампред правления 
Александр Ведяхин.

В Альфа-банке заявили «Извес-
тиям», что оценивают возможности 
по введению «зелёной» ипотеки и дру-
гих продуктов устойчивого развития. 
В кредитной организации видят потен-
циал рынка. Запуск специальных усло-
вий для оформления экоипотеки даст 
существенный стимул отрасли жи-
лищного строительства и обеспечит 
рост ипотечных портфелей кредит-
ных организаций, считает директор 
розничных продуктов банка «Дом.РФ» 

Евгений Шитиков. Однако реализация 
такой программы возможна только по-
сле утверждения общих стандартов 
«зелёного» строительства, которые 
сейчас разрабатываются. Господдерж-
ка значительно увеличит спрос на эко-
ипотеку, но банк готов рассматривать 
запуск пилота программы и самостоя-
тельно, подчеркнули в «Дом.РФ».

Изучает такую возможность так-
же ПСБ, сообщила руководитель цент-
ра разработки ипотечных продуктов 
банка Марина Заботина. Однако в бу-
дущем, по её мнению, господдержка 
застройщиков, активно использую-
щих энергоэффективные технологии 
и «зелёные» материалы, может стать 

ключевым инструментом для популя-
ризации экоипотеки. В Росбанке со-
гласны, что господдержка может стать 
ключевым драйвером развития проек-
та и стимулом к появлению новых объ-
ектов и развитию инфраструктуры. 
Там добавили, что уже рассматрива-
ют возможность запуска эко ипотеки, 
в том числе в потенциальном партнёр-
стве с застройщиками.

В целом «зелёная» недвижимость 
обязана иметь высочайший класс энер-
гоэффективности, системы очистки, 
рециркуляции и рекуперации воды 
(то есть возврата тепловой энергии 
из отработанной жидкости), пояснил 
директор департамента ипотечных 
продуктов и цифрового бизнеса «Рос-
банк Дом» Вадим Мамонов. Он добавил, 
что материалы, технологический про-

цесс строительства и сопутствующая 
инфраструктура должны быть эколо-
гичны. Спрос на такую недвижимость 
уже появился, особенно в густонасе-
лённых городах, и он будет динамично 
расти, ожидает Вадим Мамонов.

Расширение программ льготного 
кредитования для жилья с высоким 

уровнем энергоэффективности поло-
жительно отразится на объёме выда-
чи ипотеки в целом, уверена председа-
тель правления банка «Зенит» Наталья 
Тутова. Однако она не ожидает значи-
тельного роста спроса на экоипотеку 
в ближайшее время, так как на рынке 
пока немного подобных предложений 

ЭКОномный расход
Банки готовы снижать ставки на «зелёную» ипотеку
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Количество объектов 
недвижимости, сер-
тифицированной по 
«зелёным» стандартам, 
в мае достигло 211, 
что на 130 больше, 
чем на конец 2019-го

Социальное казначей-
ство — формат взаимодей-
ствия государства и граж-
данина при назначении 
мер поддержки, который 
предполагает адресную 
помощь. Принципы соц-
казначейства подразуме-
вают, что человеку не тре-
буется предоставлять 
справки для назначения 
помощи — все необходи-
мые сведения ответствен-
ные за назначение выплат 
органы будут получать 
из государственных ин-
формационных систем.

Справка «Известий»
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Провод для грусти
A Предложения касаются 

санкций для неотключае-
мых потребителей — тех неплательщи-
ков, в отношении которых в силу зако-
на энергосбытовые компании не могут 
инициировать введение ограничения 
снабжения, объяснил Максим Быстров. 
Среди них предприятия ЖКХ и иные 
объекты жизнеобеспечения, опасные 
производства и так далее, добавил он.

Минэнерго изучит предложения «Со-
вета рынка», сказали в ведомстве.

— Минэнерго выступает за обеспе-
чение своевременной оплаты потре-
блённых энергоресурсов как гарантии 
надёжности энергоснабжения потреби-
телей, и вместе с тем занимает взвешен-
ную позицию по данному вопросу, — за-
явили в министерстве.

Там добавили, что итоговая позиция 
будет сформирована после всесторон-
ней оценки предложений.

Проблема неплатежей неотключае-
мых потребителей для отрасли тради-
ционна, в общей структуре дебитор-
ской задолженности за электроэнергию 
их доля — более половины, отметил ру-
ководитель Практики по проектам 
в энергетике юридической фирмы Vegas 
Lex Евгений Родин. Это непромышлен-
ные потребители — котельные, водока-
налы, предприятия ЖКХ, подчеркнул он.

У ряда муниципальных неотклю-
чаемых организаций иногда попросту 
не хватает средств для оплаты счетов, 
действенных механизмов решения этой 
проблемы на сегодня нет, добавил он.

— Например, у водоканалов или ко-
тельных ключевая проблема в собствен-
ных тарифах, не покрывающих всех из-
держек предприятия, поэтому в первую 
очередь оплачиваются наиболее кри-
тичные платежи, а на электроэнергию 
средств не остаётся. Но нередки и слу-
чаи злоупотреблений — предприятие 
попросту может кредитоваться за счёт 
энергетиков, — рассказал Евгений Родин.

В Российской ассоциации водоснаб-
жения и водоотведения «Известиям» 
сообщили, что задолженность водока-
налов перед энергетиками напрямую 
зависит от собираемости платежей 
с населения. Последние регулярно не-
доплачивают предприятиям водопрово-
дно-канализационного хозяйства за ус-
луги водоснабжения и водоотведения 

сотни миллионов рублей, и эта задол-
женность постоянно растёт, отметили 
там. При этом у водоканалов нет ника-
ких способов повлиять на платёжную 
дисциплину собственников квартир — 
прекращать подачу воды населению за-
конодательно запрещено, заключили 
в ассоциации.

Суммарная задолженность на роз-
ничном рынке электроэнергии летом 
превысила 309 млрд рублей, при этом по-
казатель оказался больше, чем в 2020-м, 
когда невыплаты составили около 
304 млрд, указывают данные Центра фи-
нансовых расчётов. Основная задолжен-
ность пришлась на непромышленных 
потребителей — почти 173 млрд рублей, 
около 69 млрд рублей — на население.

— Проблема неплатежей меняет 
остроту актуальности в разрезе регио-
нов и групп потребителей. Если говорить 
о региональном аспекте, то наиболее 
проблемным тут является СКФО, — от-
метил Максим Быстров.

«Известия» направили запросы в ад-
министрации регионов СКФО. Универ-
сального рецепта по борьбе с неплате-
жами не существует, однако необходимо 
решать системные проблемы в тех боле-
вых точках, которые всем известны, за-
ключил Максим Быстров.

В своей работе «Т Плюс» часто стал-
кивается с отсутствием возможности 
прекратить оказание услуг проблемным 
должникам, относящимся к категории 
неотключаемых.

— Мы поддерживаем инициативу 
«Совета рынка» и считаем, что замена 
штрафа на дисквалификацию позволит 
решить вопрос с неотключаемыми кли-
ентами, которые злоупотребляют своим 
положением, — добавили там.

Ассоциация ГП и ЭСК также поддер-
живает предложения «Совета рынка», 
особенно важным из них представля-
ется расширение применения дисквали-
фикации должностных лиц за счёт уста-
новления безальтернативной санкции 
за повторное нарушение в течение года, 
подчеркнули в ассоциации.

— В то же время указанные предло-
жения не помогут в полной мере решить 
проблему с платёжной дисциплиной не-
отключаемых потребителей, посколь-
ку размер штрафа, как правило, суще-
ственно меньше и суммы накопленной 

задолженности, и стоимости работ 
по установке автономного источника 
питания, — отметили там.

Кроме того, привлечение к ответ-
ственности за непредоставление фи-
нансовой гарантии существенно за-
труднено в связи с тем, что её получение 
зависит не только от самого потребите-
ля, но и от банка, который может отка-
зать в выдаче поручительства. В таком 
случае вина потребителя отсутствует 
и привлечь его к ответственности не-
возможно, пояснили в Ассоциации ГП 
и ЭСК. Организации, владеющие жиз-
ненно важными объектами инфраструк-
туры, накапливают многомесячную за-
долженность и впоследствии уходят 
в банкротство, в результате чего энер-
гетики не получают накопленной задол-
женности, добавили там.

Должностная дисквалификация, 
предложенная «Советом рынка», ослож-
нит жизнь конкретным людям, но сама 
по себе не решит проблему задолженно-
стей, считает заместитель генерально-
го директора Института проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ) Александр 
Григорьев. Энергетикам, как и прежде, 
придётся идти в суд, для того чтобы вер-
нуть свои деньги, считает эксперт.

В ассоциации «Совет производите-
лей энергии» отметили, что для реше-
ния проблемы хронической задолжен-
ности может быть эффективен переход 
к адресной государственной поддерж-
ке отдельных категорий потребителей 
(например, предоставление им рассроч-
ки платежей или отмена пеней).

В «Россетях» отметили «Извести-
ям», что в компании заинтересованы 
в развитии инструментов, которые по-
зволят повысить платёжную дисци-
плину, — средства служат основой для 
финансирования мероприятий по обе-
спечению надёжной работы и разви-
тию сети.

При этом необходимо учитывать, что 
ряд потребителей, в том числе неотклю-
чаемых, имеет низкую платёжеспо-
собность в силу различных факторов, 
например неплатежей в адрес пред-
приятий ЖКХ, поэтому рост штрафных 
санкций не должен привести к их кри-
тическому финансовому положению 
и формированию «мёртвой» дебитор-
ки, заключили в «Россетях».

от застройщиков и критерии для тако-
го жилья ещё не определены.

�� ЦЕНЫ НИВЕЛИРУЮТ СТАВКИ

По таксономии «зелёных» проектов, 
утверждённой правительством, та-
кие здания должны соответствовать 

одному или нескольким националь-
ным стандартам в сфере экологичного 
строительства, разработанным с учё-
том закона «О стандартизации в РФ», 
сообщил «Известиям» замглавы Мин-
экономразвития Илья Торосов. Стиму-
лом для расширения этого сегмента 
является более широкий круг инве-
сторов, которых застройщик может 
привлечь к проекту.

В последнее время рынок ипо-
течного кредитования развивался 
в основном за счёт программ государ-
ственной поддержки. В случае запуска 
льготной программы для экоипотеки 
ставки по ней могут быть снижены 
до 2–4 п.п. при нынешнем значении 
ключевой, считает генеральный ди-
ректор БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин. 
В ЦБ не ответили на запрос «Известий» 
о возможности запуска господдержки 
«зелёной» ипотеки.

Нынешние предложения банков 
с льготными ставками нивелируют-
ся более высокой стоимостью «зелё-
ного» жилья, отметил эксперт рынка 
недвижимости Академии управления 
финансами и инвестициями Алексей 
Кричевский. Он пояснил, что стро-
ительство многоэтажек с высоким 
уровнем энергоэффективности об-
ходится как минимум на 5–7% доро-
же, а цена частных домов будет выше 
скорее на 10–15% за счёт логистиче-
ских сложностей и роста стоимости 
ряда материалов. Однако, по мнению 
эксперта, этот сегмент будет активно 
развиваться, особенно среди торгую-
щихся на бирже застройщиков, так как 
с переходом на экологическое строи-
тельство их бумаги станут интересны 
многомиллиардным западным «зелё-
ным» фондам.

Количество объектов недвижи-
мости, сертифицированной по «зе-
лёным» стандартам, в мае этого года 
достигло 211, что на 130 больше, чем 
на конец 2019-го, рассказала анали-
тик «Финама» Наталия Пырьева. При 

этом, по её данным, основная доля та-
ких зданий приходится на офисы (46%), 
23% — на торговую недвижимость, 
15% — на складские и индустриальные 
объекты и только 16% — на жилую, го-
стиничную и социальную недвижи-
мость. Один из наиболее известных 
проектов из последней группы — ЖК 
«Жизнь на Плющихе». Число «зелёных» 
домов будет расти за счёт глобального 
распространения ответственного ин-
вестирования, уверена эксперт. «Из-
вестия» запросили крупнейших за-
стройщиков.

Кроме того, сейчас сохраняется вы-
сокий потенциал роста рынка жилья — 
это создаёт предпосылки для запуска 
новых льготных программ, в частно-
сти экоипотеки, считает аналитик 
банковских рейтингов НРА Наталья 
Богомолова. По её мнению, в ближай-
шее время только крупные банки бу-
дут разрабатывать такое направление 
кредитования из-за их вовлечённости 
в экологическую повестку, наличия 
ресурсов для определения критери-
ев «зелёной» недвижимости и воз-
можности получения субсидий от го-
сударства.

«В прошлом году произошла настоящая реинкарнация ИСЖ»
Руководитель блока «Управление благосостоянием» Сбербанка Наталья Алымова — о вызовах и трендах инвестиционного и страхового бизнеса

Наталья Ревва

В ноябре у клиентов Сбербанка поя-
вится возможность делать микро-

инвестиции: планируется запустить 
продукт, позволяющий вкладывать-
ся в фондовый рынок от 100 рублей. 
Об этом в интервью «Известиям» со-
общила старший вице-президент — ру-
ководитель блока «Управление бла-
госостоянием» Сбербанка Наталья 
Алымова. Она также поделилась пла-
нами по сокращению сроков ситуатив-
ного страхования: например, полис 
от несчастных случаев можно будет 
оформить всего на несколько часов. 
Кроме того, топ-менеджер рассказала 
о первых итогах тестирования инвесто-
ров, реинкарнации рынка инвестици-
онного страхования жизни и возмож-
ностях развития бизнеса НПФ.

�� ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
КВАЛИФИКАЦИЯ

Одно из наиболее значимых изме-
нений на рынке частных инвестиций 
в 2021 году — введение тестов для не-
квалифицированных инвесторов. Как 
скажется на рынке разделение инве-
сторов на квалов и неквалов?

Действительно, с 1  октября не-
квалифицированные инвесторы 
не смогут приобретать некоторые 
сложные продукты. Но здесь надо 
сделать важное уточнение. Успеш-
ное прохождение тестирования, ко-
торое сейчас введено, не даёт чело-
веку статуса квалифицированного 
инвестора. Оно лишь позволяет ему 
получить доступ к некоторым слож-
ным продуктам. Проще говоря, рань-
ше он мог покупать только акции, об-
лигации и открытые ПИФы, а теперь 
сможет покупать и ЗПИФы для неква-
лифицированных инвесторов. Одна-
ко, например, ЗПИФы для квалифи-
цированных инвесторов он всё равно 
не сможет приобрести, даже пройдя 
тестирование: для этого потребуется 
статус квалифицированного инвесто-
ра, который подразумевает выполне-
ние требования по объёму портфеля, 
опыту работы на рынке ценных бумаг 
либо профильному образованию.

Мы поддерживаем ограничение 
продаж сложных и структурных про-
дуктов неопытным инвесторам, ведь 
это поможет новичкам сформировать 
правильные ожидания от инвестиро-
вания.

Ваши клиенты сталкиваются с каки-
ми-либо трудностями при прохожде-
нии тестирования?

Это простой тест, люди обычно 
легко его проходят, так что тестиро-
вание не стало барьером для досту-

па к инвестиционным инструментам, 
к тому же такая практика использу-
ется на всех развитых рынках. Я ду-
маю, что система тестирования будет 
развиваться, мы обсуждаем эту тему 
с регулятором.

Какие изменения могут быть внедре-
ны?

Может быть расширена линейка 
продуктов, предлагаемых инвесторам, 
успешно прошедшим тест. Мы ожида-
ем, что будет введено тестирование 
при продаже сложных инвестицион-
ных страховых полисов. Мы уже на-
чали проверять уровень знаний ин-
весторов при продаже ИСЖ. Когда это 
будет принято на законодательном 
уровне, важно, чтобы процедура те-
стирования по любым инвестицион-
ным продуктам была идентична прак-
тике продаж брокерских продуктов.

Как в 2021 году изменился портрет ва-
шего среднестатистического инвесто-
ра?

Клиенты становятся моложе, у них 
появляется запрос на персонифици-
рованные инвестиционные предложе-
ния. Но главный тренд — это переход 
«в цифру». По продуктам доверитель-
ного управления доля привлече-
ний в онлайне в 2020 году была 18%, 
а в этом — уже 28%. Мы покрыли кон-
сультации по большинству продуктов 
голосовым ассистентом: теперь о них 
можно узнать прямо в «Сбербанк Он-
лайн» у виртуальных ассистентов Сбе-
ра. Более того, голосом можно приоб-
рести пай в ПИФе. Первые сделки уже 
прошли. В следующем году увеличим 
количество инвестпродуктов, кото-
рые можно будет купить голосом.

Сбербанк планировал запустить воз-
можность делать микроинвести-
ции — вкладывать небольшие суммы 
по аналогии с таким инструментом, как 
«Копилка». Когда планируется появле-
ние такого сервиса?

В ноябре мы запустим в «Сбер-
банк Онлайн» инвестиционную ко-
пилку на основе ПИФов. В неё мож-
но будет вложиться от 100 рублей. 
В следующем году в приложение до-
бавится возможность инвестировать 
через инвесткопилку в биржевые фон-
ды. Это перспективный инструмент 
вовлечения клиентов в сбережения 
и инвестиции.

В первом квартале 2021-го Сбербанк 
предложил клиентам стратегию дове-
рительного управления, построенную 
на ответственных инвестициях. Прояв-
ляют ли россияне интерес к «зелёному» 
инвестированию?

БПИФ «Ответственные инвести-
ции» мы запустили в феврале это-
го года. Объём средств под его управ-
лением уже составляет 1,5  млрд 
рублей, а число пайщиков превыси-
ло 14 тыс. О «зелёной» повестке сейчас 
много говорят, спрос на неё появляет-
ся. Зачастую новые сложные продук-
ты приживаются сначала в сегменте 
Private Banking, а потом масштабиру-
ются на другие сегменты. Кстати, не-
давно отечественный ПИФ впервые 
получил ESG-рейтинг от аккредито-
ванного агентства — это наш ОПИФ 
«Добрыня Никитич».

Какие новые инвестиционные продук-
ты вы планируете запускать в ближай-
шее время?

У нас в планах запустить новый 
фонд для венчурных инвестиций (pre-
IPO фонд), а также стратегию довери-
тельного управления на китайский 
рынок. Она должна появиться уже 

до конца 2021 года. Этот рынок ин-
тересует клиентов, мы видим запрос 
на такие инструменты. Мне кажется, 
что в ближайшее время захотят инве-
стировать и в Индию. Также мы плани-
руем запустить несколько новых бир-

жевых фондов — на финтех-компании 
и исламские инвестиции.

�� ПЕРЕРОЖДЕНИЕ 
СТРАХОВАНИЯ

В начале 2021-го Сбер запустил страхо-
вание по подписке. Пользуется ли по-
пулярностью этот продукт?

Действительно, в феврале 2021 года 
появилась возможность оформить 
по подписке программу «Защи-
та от травм», в апреле — программу 
страхования средств на счетах «Сбе-
реги финансы», в июле — «Защиту 
дома». Активировать страховую за-
щиту по всем трём программам мож-
но на срок от одного месяца в мобиль-
ном приложении «Сбербанк Онлайн».

Мы отмечаем высокий интерес 
клиентов к такой модели потре-
бления. В частности, 45% договоров 
по программе «Защита от травм», ко-
торые заключаются в онлайн-кана-
лах, касаются именно подписки. Для 
«Сбереги финансы» и «Защиты дома» 
эти показатели составляют 32 и 24% 
соответственно.

Вы планируете сокращать срок, на ко-
торый можно оформить подписку?

Мы продолжим двигаться в сто-
рону ситуативного страхования. Хо-
тим сделать доступным страхова-
ние, которое можно оформить всего 
на несколько дней, — это станет одним 
из фокусов нашей работы в 2022 году. 
Планируем также предлагать свои 
продукты в нужном контексте: напри-
мер, человек оплатил картой Сбера 
кофе в аэропорту в ожидании выле-
та — мы предлагаем ему страхование 
отмены рейса, потери багажа.

В октябре Сбер вышел на рынок ОСАГО. 
Как в вашей стратегии уживаются раз-
витие собственного продукта и мар-
кетплейса, где есть предложения раз-
ных компаний?

Уверена, что ОСАГО станет одним 
из флагманских продуктов «Сбер-
Страхования». Занять лидирующие 
позиции на этом рынке мы планиру-
ем в течение 2–3 лет. Наш основной 
канал продаж ОСАГО сегодня — бан-
ковский: купить полис можно в любом 
отделении Сбербанка, на сайте Сбера 
или в мобильном приложении «Сбер-
банк Онлайн». Кстати, приложение по-
зволяет нам достучаться до огромной 
аудитории: 70 млн человек пользуют-
ся им хотя бы раз в месяц. При этом, 
если пользователю не понравится 
наш продукт, он сможет оформить по-
лис у страховых компаний-партнёров, 
представленных на маркетплейсе, — 
и тогда мы получим комиссионное 
вознаграждение. Так что отказы-

ваться от работы на этой площадке 
мы не планируем и открыты к сотруд-
ничеству.

Какие ноу-хау в страховании вы пла-
нируете интегрировать?

Мы хотим внедрить телематиче-
ские системы в автостраховании. Это 
позволит гораздо оперативнее реаги-
ровать на происшествия и более гиб-
ко формировать тарифы, учитывая 
персональные особенности вождения.

Также мы планируем развивать 
страхование экологических рисков. 

Сегодня мы уже предлагаем продукты 
для всех сегментов бизнеса, но в даль-
нейшем будем более внимательно 
и глубоко анализировать возможные 
риски и формировать в зависимости 
от этого индивидуальные тарифы.

В прошлом году в связи с пандемией 
рынок возлагал большие надежды 
на сегмент ДМС. «СберСтрахование», 
в частности, планировало продвигать 
этот продукт в сегменте МСП. Как по-
менялась конъюнктура в этом сегмен-
те?

Рынок ДМС в России примерно 
на 85% корпоративный и соответ-
ственно очень чувствителен к эконо-
мической ситуации: компании режут 
расходы на страховку.

Я верю в медстрахование, мы бу-
дем активно развивать это направ-
ление. Планируем плотно рабо-
тать со «СберЗдоровьем» и внедрять 
в наши полисы ДМС телемедицину.

Мы уже затрагивали тему ИСЖ. Это до-
вольно дискуссионный продукт. Как 
вы с ним работаете с учётом низкого 
доверия граждан?

Основная причина снижения дове-
рия к ИСЖ заключается в том, что этот 
продукт продавался не тем клиентам. 
Он подходит клиентам, которым нуж-
ны его уникальные преимущества 
(юридические и налоговые привиле-
гии, страховая защита и 100-процент-
ная защита капитала), — и обычно это 

не массовые клиенты. С другой сторо-
ны, высокая комиссия агентов ограни-
чивала доходность ИСЖ, что тоже ска-
залось на имидже продукта.

В прошлом году у нас произошла 
реинкарнация ИСЖ. Мы существен-
но снизили комиссию сети, и в ито-
ге средняя доходность завершивших-
ся полисов ИСЖ в 2021-м составила 
9% годовых, а в отдельных стратеги-
ях наблюдались двузначные годовые 
доходности. Весной этого года «Сбер-
Страхование жизни» запустило новую 
программу, по которой предусмотре-
ны регулярные выплаты купона. И уже 
летом мы произвели первые выпла-
ты, причём условия для них сработа-
ли у 97% клиентов, которые инвести-
ровали в этот продукт.

Клиенты, которые заинтересованы 
именно в этом продукте, точно есть, 
и мы продолжим создавать для них 
прозрачные продукты с понятными 
преимуществами.

Как вы считаете, какие меры могли бы 
способствовать развитию негосудар-
ственного пенсионного обеспечения, 
стимулировать россиян самостоятель-
но заботиться о своём будущем?

Чтобы сделать программы НПО 
более разнообразными, надёжными 
и привлекательными для граждан, не-
обходимы поправки в законодатель-
ство. Это увеличение горизонта без-
убыточности программ до пяти лет 
(сегодня НПФ обязаны обеспечивать 
безубыточность своих портфелей 
на горизонте одного года, что суще-
ственно снижает возможности пред-
лагать портфели с разными уровнями 
риска и ожидаемой доходности) и вне-
дрение отдельного налогового выче-
та за вложения в пенсионные продук-
ты. Мы ведём диалог с регулятором 
по этим направлениям.

В этом году Сбер празднует 180-летие. 
Понятно, что дочерние компании бло-
ка «Управление благосостоянием» го-
раздо моложе, но всё-таки у вас есть 
клиенты, которые с вами уже дол-
гие годы?

Старше всего из наших дочер-
них компаний — «Сбер НПФ» и «Сбер 
Управление Активами»: обе преодоле-
ли 25-летний рубеж, у обеих есть кли-
енты, срок действия договоров кото-
рых равен возрасту этих компаний. 
«СберСтрахование жизни» в следую-
щем году отпразднует десятилетие. 
У неё есть клиенты, которые попробо-
вали все программы ИСЖ, предлагае-
мые с момента основания компании, 
и до сих пор инвестируют в новые про-
дукты. По НСЖ много клиентов, кото-
рые копят с нами вдолгую — 30 и даже 
50 лет.

« МЫ ПРОДОЛ-
ЖИМ ДВИГАТЬ-
СЯ В СТОРОНУ 

СИТУАТИВНОГО СТРАХО-
ВАНИЯ. ХОТИМ СДЕЛАТЬ 
ДОСТУПНЫМ СТРАХОВА-
НИЕ, КОТОРОЕ МОЖНО 
ОФОРМИТЬ ВСЕГО НА  
НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ, — ЭТО 
СТАНЕТ ОДНИМ ИЗ ФО-
КУСОВ НАШЕЙ РАБОТЫ 
В 2022 ГОДУ
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В октябре зампред правления 
ВТБ Анатолий Печатников 
заявил, что в России должна 
быть запущена единая госу-
дарственная программа эко-
ипотеки с льготной кредитной 
ставкой на уровне 4–5%. В от-
вет на это замглавы Минфина 
Алексей Моисеев подчеркнул, 
что ведомство будет рассма-
тривать любые идеи, касаю-
щиеся ESG-повестки, в том чис-
ле и предложение запустить 
гос программу по экоипотеке 
с льготными ставками.

Справка «Известий»
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Штамм не страшно
Роспотребнадзор не увидел динамики в распространении AY.4.2

Мария Недюк

Л иния «Дельты» AY.4.2, вызываю-
щая озабоченность врачей всего 

мира, пока не распространяется в Рос-
сии. Об этом «Известиям» рассказали 
в ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора. С момента обнаружения генова-
рианта в РФ по-прежнему зафиксиро-
ваны только единичные заражения. 
Более того, в последнее время состав 
распространённых у нас штаммов 
устойчив: по сравнению с сентябрём 
ситуация принципиально не измени-
лась. Учёные говорят, что рано сбра-
сывать со счетов этого кандидата 
в супер-«Дельту», так как его динамика 
распространения в Великобритании всё 
ещё высока и он действительно на 10–
15% заразнее. Чтобы понять, имеет ли 
линия AY.4.2 высокий патогенный по-
тенциал, потребуется ещё две недели, 
прогнозируют специалисты.

�� ВИРУСНЫЙ ЗАСТОЙ

Геновариант «Дельты» AY.4.2, актив-
но захватывающий Великобританию 
и другие европейские страны, не рас-
пространяется в России. Как сообщи-
ла «Известиям» руководитель группы 
геномики и постгеномных технологий 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора Анна Сперанская, количество за-
груженных в доступные базы геномов 
SARS-CoV-2 последовательностей этой 
сублинии не изменилось за те дни, ког-
да впервые стало известно о её обна-
ружении в РФ.

— Этот штамм пока не распростра-
няется. До сих пор известны лишь еди-
ничные случаи, — сказала она «Изве-
стиям».

Более того, состав распространён-
ных в России вариантов патогена не из-
менился с сентября, подчеркнула Анна 
Сперанская.

— Большинство геномов SARS-CoV-2 
из осенних образцов, которые посту-
пают из нашей страны, классификато-
ры относят к варианту B.1.617.2. То есть 
в настоящее время формально это 
«Дельта», — пояснила она.

Ранее руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова сообщила, что 
в Москве и Подмосковье выявлены 
три случая заражения мутацией коро-
навируса AY.4.2. Она добавила, что ве-
домство взяло на контроль ситуацию 
с распространением данного штамма.

AY.4.2 — один из 45 подвидов вируса, 
происходящих от «Дельта»-варианта. 
У него есть две характерные мута-
ции (Y145H и A222V) в спайковом бел-
ке, которым вирус заражает клетки 
человека. Оба изменения были заре-
гистрированы в предыдущих лини-
ях коронавируса, хотя и не в формате 
«варианта, вызывающего опасения» 
(к этой категории ВОЗ относит мута-
ции, которые увеличили способность 
коронавируса передаваться от чело-

века к человеку, изменили симптома-
тику или сделали его более устойчи-
вым к вакцинам).

О свойствах нового подтипа бри-
танским СМИ сообщили учёные Ин-
ститута генетики Лондонского уни-
верситета. По их сведениям, он как 
минимум на 10–15% заразнее, чем ис-
ходный вариант. По словам исследо-
вателей, этот штамм может создать 
конкуренцию предковому варианту 
«Дельты». Они не исключили, что эта 
разновидность может оказаться са-
мой заразной из выявленных с нача-
ла пандемии.

�� ПОТЕНЦИАЛ РИСКА

Тот факт, что этот вариант патогена 
пока развивается достаточно медлен-
но, не исключает того, что он не «вы-
стрелит» в будущем. Судя по динами-

ке распространения за рубежом, его 
заразность равна 10–15%. Что касает-
ся клинических проявлений, то пока 
никаких особенностей у этого штам-
ма нет. Согласно техническому отчё-
ту Национального агентства здраво-
охранения Великобритании, разница, 
которая наблюдается в количестве 
госпитализаций, статически незна-
чима.

— Это даёт основания писать, что 
госпитализации и смертность значи-
мо не отличаются, — сообщил «Изве-
стиям» учёный-генетик из Солт-Лейк-
Сити Дмитрий Прусс. — Но между 
строк видно одно осложнение. Вы-
борки эти неэквивалентны по соста-
ву, и поправка на возраст и уровень им-
мунитета не введена.

Как пояснил учёный, судя по эпиде-
миологическим данным, группа обыч-
ной «Дельты» отличается несколько 
более старшими возрастами и мень-
шим количеством прививки и бусте-
ров. Поэтому после поправки не ис-
ключено, что AY.4.2 всё-таки немного 
обгонит старый штамм.

— Это коррелирует с тяжестью бо-
лезни. Но разница вряд ли сильная 
для каждого из нас индивидуально, 
она значения иметь не должна. Где она 
важна, так это в предсказаниях нагруз-
ки на систему госпиталей, — пояснил 
Дмитрий Прусс.

Как сообщили в Роспотребнадзо-
ре, в России ранее выявили пять но-
вых случаев заражения штаммом ко-
ронавируса AY.4.2. Но пока угрозы всё 
ещё нет — как утверждают генетики, 

даже если этот вариант «Дельты» нач-
нёт распространяться в том или ином 
регионе, всё равно в следующие три 
месяца он не получит преобладаю-
щей роли.

�� ЕЩЁ ДВЕ НЕДЕЛИ

Особенности мутаций в AY.4.2 ско-
рее увеличат риск заражения, чем 
повлияют на тяжесть симптомов ко-
ронавируса, уверен директор Науч-
но-клинического центра прецизион-
ной и регенеративной медицины при 
Казанском федеральном универси-
тете Альберт Ризванов. И не факт, что 
он опасен для России.

— Этот вариант, потомок «Дельты», 
вызывает опасения именно в связи 
с растущим числом людей, которые 
заболевают в Великобритании. Зна-
чит, там он успешно конкурирует с ис-

ходным штаммом, — объяснил учёный. 
— Но здесь следует учесть, что инфор-
мация всё ещё собирается и непонят-
но, приводит ли он к более тяжёлым 
случаям заболевания или нет.

Как подчёркивают эксперты, един-
ственное, что можно утверждать с га-
рантией, так это то, что существующие 
вакцины эффективны и против этого 
варианта. Штамм AY.4.2 действитель-
но может быть более трансмиссив-
ным (заразным), однако вакцинация 
эффективна и против него, и только 
она сможет по-настоящему остано-
вить его распространение, подтвер-
дил «Известиям» руководитель лабо-
ратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков.

— Всем странам, где он встречает-
ся, в том числе и России, необходимо 
поднажать на вакцинацию. Чем боль-
ше уровень вакцинации, тем больше 
мы будем защищены. Все текущие ва-
рианты «Дельты» распространяются 
активно именно из-за того, что слиш-
ком много людей, не переболевших ко-
ронавирусной инфекцией и невакци-
нированных, — пояснил Павел Волчков.

Чем больше людей будет обладать 
эффективным иммунитетом (вакцини-
рованных и переболевших с естествен-
ным иммунитетом), то есть таким, 
которого достаточно, чтобы не забо-
леть текущим штаммом, тем быстрее 
мы сможем притормозить его распро-
странение. Но самое главное — вакци-
нировать именно тех, кто ещё не пере-
болел и не прививался, подчёркивают 
эксперты.

«Для развития микроорганизма два года — вообще не срок»
A И когда «КовиВак» можно бу-

дет использовать для вакци-
нации людей старше 60 лет?

Через несколько месяцев.

А на создание вакцины для детей сколь-
ко понадобится времени?

Третья фаза нам одобрена Мини-
стерством здравоохранения до 31 де-
кабря 2022 года. До этого времени 
мы должны будем завершать весь цикл 
клинических исследований.

Чем вообще отличаются детские вакци-
ны от препаратов для взрослых? Толь-
ко дозировкой или там состав варьи-
руется?

Как правило, дозировкой. Хотя 
могут присутствовать компонен-
ты, которые более щадяще от-
носятся к детскому организму. 
Какие-то из вспомогательных веществ.

�� МИЛЛИОН В МЕСЯЦ

Летом возникали проблемы с «КовиВа-
ком» — его не хватало. Сколько доз сей-
час производится в месяц и какова по-
требность?

«КовиВак» вышел в гражданский 
оборот в конце февраля, фактиче-
ски в марте. За четыре месяца — март, 
апрель, май и июнь — в соответствии 
с госконтрактом мы произвели и поста-
вили для нужд Министерства здраво-
охранения всего-навсего миллион доз. 
Потому что производство у нас было 
налажено на опытно-промышленном 
участке. А в силу того, что ковид — это 
особо опасная инфекция и относится 
ко второй группе патогенности, пере-
нести производство вакцины на какое-
либо существующее производство — 
не просто даже в стране, а даже в мире 

— не очень просто. Таких производств 
очень мало. Соответственно, мы за-
нялись усовершенствованием свое-
го производственного участка. И если 
мы миллион доз произвели за четы-
ре месяца, то сейчас мы способны тот 
же миллион доз производить за месяц. 
Со временем, возможно, будет и больше.

В конце июня вы подавали заяв-
ку на участие «КовиВака» в между-
народной программе COVAX. Есть ли 
какие-то промежуточные результаты 
и когда вы последний раз контактиро-
вали с ВОЗ по этому вопросу?

С ВОЗ находимся в постоянном 
контакте. Мы подали заявку, и сейчас 
в соответствии с тем, как появляют-
ся новые данные в клинических ис-
следованиях, мы их согласовываем 
со Всемирной организацией здраво-
охранения, передаём им, получаем 
какие-то замечания, отвечаем на их во-
просы. То есть идёт нормальный рабо-
чий процесс.

В каких-то странах ещё используют «Ко-
виВак»?

Нет. Только в России.

Вы говорили, что вакцина проходит 
испытания на новых штаммах коро-
навируса. В частности, на индийском 
варианте. Результат испытаний есть 
уже?

Индийский штамм «Дельта» пре-
валирует в нашей стране как раз 
с июня. А сейчас отмечают, что чуть 
ли не 99% больных заражены «Дель-
той». Мы за это время отдали в граж-
данский оборот чуть более 2 млн доз 
«КовиВака». И видим, что он действу-
ет достаточно эффективно, процент 
госпитализации с ним очень низкий.

У любой вакцины, не только от ко-
ронавируса, есть свои побочные эф-
фекты. Какие наиболее часто встре-
чаются у «КовиВака»? Были ли 
смертельные случаи после его ис-
пользования?

Смертельных случаев не было. 
Я думаю, что их и не будет. Из того, 
что фиксирует фармаконадзор, — 
в основном это случаи местного раз-
дражения и боль в месте применения 
вакцины. Очень редко у людей под-
нимается температура.

Отложенные аллергические реакции 
наблюдаются?

Нет, не фиксируем.

Вакцина «Спутник» скоро появится 
в форме назального спрея. Будет ли 
«КовиВак» выпускаться в других ле-
карственных формах?

Думаю, что нет. Это технологиче-
ски другая платформа. Дело в том, 
что у «Спутника» антиген синтези-
руется в самом организме человека, 
после введения. У нас антиген син-
тезируется в биореакторе. Очищает-
ся и после этого вводится человеку. 
Соответственно, это совсем другая 
история.

За какой срок нам удалось победить 
полиомиелит после начала массовой 
вакцинации? И может ли сработать 

та же схема с коронавирусом? Или это 
принципиально разные заболевания?

Ну, во-первых, это совершенно 
разные заболевания, да. Есть осо-
бенности и распространения, и ох-
вата аудитории, и массовости за-
болевания. И тяжесть последствий 
разная у коронавируса и полиоми-
елита.

Но здесь я, наверное, выступлю 
до определённой степени пессими-
стом. Потому что назову очень не-
приятный для многих людей срок. 
Институт Чумакова был создан 
в 1955 году. В 1957-м при институте 
был создан производственный уча-
сток, который занялся выпуском 
этой вакцины. И только где-то в се-
редине 1960-х годов пошли первые 
результаты применения этой вакци-
ны (а в начале 1960-х от полиомие-
лита умирали порядка 14 тыс. детей 
в год). В 1970-х смертность от полио-
миелита удалось свести к нулю.

�� МНОГООБРАЗИЕ ШТАММОВ

Мы видим, что ни одна из существу-
ющих в мире вакцин от коронавируса 
не даёт стойкого, пусть не пожизнен-
ного, но многолетнего иммунитета. Оз-

начает ли это, что мы теперь навсегда 
с прививками?

Покажут только жизнь и практи-
ка. И всё это зависит, конечно, от осо-
бенностей вируса и от особенностей 
того штамма, который в итоге будет 
доминировать. Потому что коронави-
рус познакомился с нами или мы по-
знакомились с коронавирусом, в том 
виде в котором мы сейчас его знаем, 
всего лишь два года назад. А для разви-
тия микроорганизма два года — вооб-
ще не срок. Должно пройти несколько 
лет, пока сформируются какие-то усто-
явшиеся штаммы.

Возвращаясь к тому же полиомие-
литу. Там есть вирусы трёх серотипов. 
И вакцину приходится, например, де-
лать трёхвалентную. Под каждый се-
ротип свою, а после этого сводить все 
три компонента вместе. И от полио-
миелита человека прививают шесть 
раз за жизнь. Начиная от трёх месяцев 
до 15 лет. После чего фиксируется до-
статочно устойчивый иммунитет. А, 
например, от такого заболевания, как 
жёлтая лихорадка, прививают один 
раз, и сейчас считается, что на всю 
жизнь. Поэтому всё зависит не столь-
ко и не только от вакцин и возможно-
стей производств, сколько от самого 

вируса. Во что он превратится через 
два-три года.

Почему случилось так, что вирусоло-
ги и производители вакцин оказались 
не готовы к появлению коронавируса? 
И можно ли заранее создать что-то, что 
можно быстро адаптировать к тому или 
иному вирусу?

Действенная эффективная вакци-
на создаётся длительное время и по-
том ещё отлаживается. Сейчас удалось 
достаточно быстро создать вакци-
ны от коронавируса только благода-
ря тому, что появились новые методы 
анализа. Не надо ждать результатов 
длительных опытов. Можно в течение 
нескольких часов отсеквенировать ви-
рус и посмотреть, с чем исследователь 
имеет дело. Раньше это занимало го-
раздо большее время.

Но готовить, так скажем, вперёд 
какие-то препараты, какие-то вакци-
ны и предсказать, куда и каким обра-
зом пойдёт развитие вируса, невоз-
можно. Никто не создаёт вакцину под 
то, чего ещё нет. Универсальная вакци-
на существует только в фантазии бра-
тьев Стругацких.

Созданием каких ещё вакцин сейчас за-
нимаются в институте Чумакова?

Институт Чумакова сейчас всерьёз 
занят вакциной «КовиВак». И мы смо-
трим дополнительно ещё различные 
варианты тех вакцин, которые долж-
ны быть созданы для национального 
календаря профилактических приви-
вок. Они стоят у нас в плане. Но пока 
я о них не хотел бы говорить и пред-
восхищать события.

Как соотносится то, что идёт массовая 
вакцинация от коронавируса, но при 
этом прививки от COVID-19 не входят 
в национальный календарь прививок?

Они входят в календарь прививок 
по эпидемическим показаниям.

А когда прививки от коронавируса вой-
дут в календарь?

Это вопрос к Государственной думе.

A Туристы, которые в воскре-
сенье находились в отеле, 

размещают в соцсетях видео происхо-
дящего и утверждают, что и в субботу, 
и в воскресенье на ресепшен продол-
жали оформлять заселение прибыва-
ющих.

— Такой отель невозможно рассе-
лить за несколько часов и даже за день, 
— сказал «Известиям» менеджер ком-
пании-туроператора, попросивший 
об анонимности. — Тем более сейчас, 
когда в сегменте 4–5 звёзд в Хургаде 
нет ничего, стопсейлы начались ещё 
в начале 20-х чисел.

Федерация туристических палат 
Египта распространила информацию 
о том, что прокуратура республики на-
мерена возбудить уголовное дело.

В воскресенье утром из больницы 
в Хургаде выписали примерно 30% по-
страдавших, рассказал «Известиям» 
главный врач Абдалькадер Давидар. 
По его словам, у оставшихся паци-
ентов бóльшая часть симптомов уже 
прошла и чувствуют они себя намно-
го лучше.

— У них наблюдались рвота, диарея, 
боли в желудке и высокая температу-
ра. Симптомы появились после приё-
ма какой-то пищи. В приёмном покое 
им начали оказывать необходимую 
помощь. Некоторых из них госпитали-
зировали. Я бы сказал, они были в со-
стоянии средней степени тяжести, — 
сообщил Абдалькадер Давидар.

�� ХРОНИЧЕСКИЕ СИМПТОМЫ

Проблемы с безопасностью воды 
и пищи были в этой гостинице и рань-
ше, утверждают те, кто там останав-
ливался.

— Этот отель я знаю очень давно, — 
рассказал екатеринбуржец Юрий Рыч-
ков, который в последний раз отды-
хал в AMC Royal в сентябре прошлого 
года. — Прошлогодний сервис расстро-
ил очень сильно. Не было нигде сани-
тайзеров, персонал носил маски спу-
стя под нос. Я неоднократно скандалил 
по поводу того, что в столовой люди 
всё берут руками. Персонал на один-
два дня ставил приборы, но это не по-
могало, люди прорывались к шведско-
му столу и брали еду руками.

В конце концов Юрий и ещё не-
сколько человек отравились и попали 
в больницу. По его словам, им офици-
ально был поставлен диагноз «отрав-
ление». Мужчина считает, что причи-
на — грязные овощи и фрукты.

— Это нередкая ситуация, — признал 
в беседе с «Известиями» вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. — Бывают массовые 
отравления туристов в том же Египте, 

бывают и в Турции, и в России. А при-
чина всегда одна — нарушение сани-
тарных норм.

Россиянка Надежда Ефимова по-
страдала в минувшую субботу и тоже 
связывает это с недостаточной сано-
бработкой пищи.

— Мы с мужем собрались на экскур-
сию в Луксор, — рассказала она «Изве-
стиям». — В ланч-боксах были бутер-
броды с колбасой и сыром, огурцы, 
помидоры, банан и сок. Минут через 
40 началась изжога, а затем скрути-
ло живот и пришлось бежать в туа-
лет в автобусе. Всю дорогу до Луксо-
ра бегала в туалет каждые полчаса. 
Весь день меня рвало. Когда верну-
лись в отель, рядом стояли три поли-
цейские машины, но мы не знали, что 

случилось. Нас спросили: «Вы из госпи-
таля?» Мы ответили, что здесь живём.

В ночь на воскресенье заболел 
и муж Надежды. У обоих поднялась 
температура, наблюдались признаки 
кишечной инфекции. В воскресенье 
утром им стало легче, в больницу ре-
шили не обращаться.

Туристка Светлана подхватила ин-
фекцию днём раньше, 29 октября.

— Ближе к ночи началась диарея, 
поднялась температура до 38,3. У мо-
его спутника были те же симптомы, — 
рассказала женщина.

Пара обратилась в медпункт при 
отеле, где встретили соотечествен-
ницу, у которой отравился маленький 
ребёнок. Несмотря на плохое само-
чувствие и повышенную температу-
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ру, Светлана и её спутник в больницу 
решили не ехать, потому что вечером 
должны были вылететь домой в Рос-
сию.

— Проживающих в отеле не рассе-
ляли, — утверждает она. — О массовых 
отравлениях в нашем отеле мы узнали 
из субботних новостей. Скорее всего, 
связано с едой. Я часто замечала, что 
посуда отвратительно моется.

По словам постояльцев отеля, сре-
ди госпитализированных есть и ту-
ристы из Германии, Литвы, Украины. 
Сообщалось, что среди заболевших 
довольно много детей, причём совсем 
маленьких.

— У маленьких детей и масса тела ма-
ленькая, поэтому основные симптомы, 
такие как интоксикация, повышение 

температуры, гастроинтестиналь-
ные симптомы, обезвоживание у них 
развиваются быстрее, — объяснила 
гастроэнтеролог Нурия Дианова. — 
Именно маленькие дети при отравле-
ниях быстрее переходят в стадию тя-
жёлых, у них могут отказывать почки. 
Если взрослые относительно легко мо-
гут перенести это состояние, то дети 
обязательно подлежат госпитализа-
ции.

Врач предположила, что контроль 
за водными источниками в регионе мо-
жет быть недостаточным.

�� ОСНОВНЫЕ ВЕРСИИ

Какую именно инфекцию подхвати-
ли отдыхающие, ещё предстоит уста-

новить в результате лабораторных ис-
следований.

— Причиной отравления может 
быть ротавирусная, норовирусная 
или бактериальная инфекция, рас-
пространённая в жарком климате, — 
предположила врач-гастроэнтеролог 
«СМ-Клиники» Марина Малыгина. — 
Эти инфекции как раз протекают с та-
кими симптомами. Пути заражения — 
водный, пищевой (особенно опасны 
молочные продукты), контактно-бы-
товой, то есть через грязные руки. При 
обращении пациентов с такими сим-
птомами сразу понятно, что причиной 
стала инфекция.

Не исключено, что отдыхающих за-
разил персонал отеля, выдвинул свою 
версию руководитель отделения гепа-
тологии МОНИКИ имени Владимир-
ского гастроэнтеролог Павел Богомо-
лов.

— Здесь речь идёт о локальной 
вспышке кишечной инфекции. Самая 
значимая в эпидемиологическом пла-
не — норовирусная инфекция. При ней 
в двух третях случаев источником яв-
ляется персонал пищевых предпри-
ятий, который в процессе приготов-
ления пищи заражает потребителей 
пищевых продуктов, — сказал эксперт.

В регионах с не слишком благопо-
лучной эпидситуацией и невысоки-
ми санитарными стандартами отды-
хающим следует самим заботиться 
о своей безопасности, подчеркнули 
эксперты.

— Чтобы не получить отравление 
на курорте, обязательно необходимо 
для питья и умывания использовать 
только бутилированную или кипячё-
ную воду, — порекомендовала Мари-
на Малыгина. — Такой же водой нужно 
обрабатывать фрукты, овощи и посуду, 
которой пользуются дети.

Специалист также посоветовала 
ежедневно мыть и ополаскивать ки-
пятком детские игрушки. Важно ста-
раться не заглатывать воду при ку-
пании в бассейне и принимая душ, 
добавила она.

Самые громкие случаи массово-
го отравления российских туристов 
на курорте произошли в 2011 году 
а Турции. В мае около 20 российских 
туристов, отдыхавших в отелях Бодру-
ма, получили тяжёлое отравление под-
дельным виски. Две девушки и мужчи-
на скончались в турецких госпиталях, 
ещё две пострадавшие — позже в Мо-
скве. 26 июля того же года с признака-
ми кишечной инфекции были госпи-
тализированы 69 туристов из одного 
из отелей Алании, половина — росси-
яне. Всех вылечили без серьёзных по-
следствий, причиной отравления ока-
залась заражённая вода.

Метапланы на метавселенную

Роман Кильдюшкин

Обозреватель «Известий»

М арк Цукерберг провёл ребрендинг 
своей компании: теперь Facebook 

называется Meta. Событие сопрово-
ждалось грандиозным шоу в духе пре-
зентаций Apple. Марк Цукерберг рас-
сказал, как новый продукт изменит 
мир. Виртуальная соцсеть Meta во-
плотит в жизнь представления фан-
тастов о симуляции жизни в цифровом 
пространстве вроде мира из фильма 
«Матрица». При этом бизнесмен подо-
зрительно мало говорил о Facebook, 
WhatsApp и Instagram. Хотя именно 
с ними последнее время связаны все 
проблемы, из-за которых Марка Цу-
керберга считают злодеем. Пробле-
мы, от которых, кажется, презентация 
Meta должна была отвести взгляды 
людей. Но, похоже, купились далеко 
не все.

Впрочем, глупо утверждать, что 
Meta — это только красивая реклама, 
за которой ничего нет. Facebook как 
компания (теперь уже Meta) семь 
лет занимается разработками в сфе-
рах VR и AR. Над совершенствовани-
ем этой технологии работает при-
мерно 20% штата компании — 10 тыс. 
человек. В ближайшие пять лет поя-
вится ещё столько же сотрудников. 
Компания продала около 2 млн VR-
шлемов Oculus Quest (которая те-
перь тоже называется иначе — Meta 
Quest). Quest — самый популярный 
хэдсет (устройство, которое надо 
носить на лице) по версии платфор-
мы Steam. Недавно представленные 
очки дополненной реальности Ray-
Ban Stories тоже впечатляют.

Facebook заложила хороший фун-
дамент, и Meta есть на что нанизы-
вать новое ПО и сервисы. А главное — 
есть кому их продавать. Возможно, 
Meta — технологическая компа-
ния с самыми большими активами 
в сферах VR и AR.

Однако, несмотря на все пере-
численные достижения, нельзя от-
рицать, что Meta — довольно сырой 
проект. И компания сама это при-
знаёт, когда говорит, что разработ-
ка метавселенной займёт десять лет. 
Обычно, когда до выпуска продук-

та остаётся так много времени, тех-
нологические компании презента-
ции не проводят. К тому же десять 
лет — очень большой срок для стре-
мительно меняющейся сферы IT. 
За десять лет родились и умерли 
кнопочные смартфоны, пейджеры, 
mp3-плееры, многие соцсети и сер-
висы. Всё это говорит о том, что 
главной целью презентации Meta 
был вовсе не анонс метавселенной.

Вызывают вопросы и другие мо-
менты с презентации проекта. На-

пример, подозрительно слепая вера 
Марка Цукерберга в форм-фактор 
хэдсетов. Есть мнение, что их исто-
рия — это путь в никуда. Сам по себе 
VR-шлем — довольно зрелая тех-
нология, технология прошлого 

века. Однако за десятки лет у неё 
так и не появилось, что называется, 
«киллер-фичи», то есть опции, кото-
рая сделала бы VR-аксессуары по-
настоящему массовыми. Очевидно, 
что с форм-фактором что-то не так: 
люди не тяготеют к нему, как к те-
левизорам или смартфонам. VR-
шлемы просто неудобные.

Да, 2 млн сегодняшних пользова-
телей Meta Quest — это хороший ре-

зультат. Однако сложно представить, 
что эта армия гиков к 2030 году раз-
растётся до 1 млрд человек. А именно 
к этой цифре стремится Meta.

Тяжело представить, что Марк 
Цукерберг не осознаёт все эти проб-
лемы. Оттого и кажется, что ребрен-
динг Facebook и грядущий за ним 
анонс метавселенной — поспеш-
ное решение, вызванное необхо-
димостью снизить градус критики 
в адрес компании, который послед-
ние два года только повышается.

Однако обнулить репутацию, ви-
димо, не удалось. Компания отклю-
чила комментарии под записью 
презентации на YouTube и не пока-
зывает соотношение лайков и диз-
лайков. Едва ли корпорация вдруг 
решила поскромничать. Обычно 
это признак того, что контент очень 
не понравился зрителям.

Кажется, люди перестали верить 
Марку Цукербергу и теперь сомне-
ваются во всех его заявлениях. И ре-
брендинг делу не помог. Впрочем, 
сложно было ждать иного резуль-
тата. Из недавней утечки выясни-
лось много нелицеприятных фактов 
о Facebook. Согласно внутренним 
документам, соцсеть удаляет менее 
5% постов, разжигающих ненависть, 
тогда как в конгрессе США Марк 
Цукерберг говорил, что эта доля 
больше 90%. По данным из утечки, 
Facebook культивирует в людях де-
прессию и тревожность ради их им-
пульсивных покупок в этом состо-
янии. Также из документов следует, 

что у Марка Цукерберга есть лю-
бимчики — VIP-пользователи, для 
которых модераторы делают исклю-
чения.

Впрочем, даже если закрыть гла-
за на этические моменты и рассма-
тривать Meta как бизнес-структуру, 
в успех компании поверить сложно. 
Ведь секрет её достижений на про-
тяжении последних лет десяти кро-
ется в скупке сторонних стартапов.
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«Жила, делая только добро»
На 101-м году жизни скончалась ветеран «Известий» Надежда Бобнева

Юлия Игнатьева

Н а 101-м году жизни умерла вете-
ран «Известий» и «Недели» Надеж-

да Бобнева. До последних дней Надеж-
да Павловна сохранила светлый разум 
и интерес к миру. Она читала книги, 
журналы, нашу газету. Делала вырез-
ки, что-то записывала. Коллеги вспоми-
нают её как очень скромного и добро-
го человека. Её главными темами были 
дети и природа, а последним трудом — 
детская энциклопедия о тайнах леса.

Ещё до войны Надежда Бобнева со-
всем юной приехала в Москву из де-
ревни в Смоленской области. Там было 
очень голодно, рассказывала она из-
вестинцам, пришедшим поздравить 
её с 100-летием в июле. Наверное, лю-
бовь к природе в ней воспитало дере-
венское детство — оказавшись в сто-
лице, 16-летняя девочка устроилась 
на станцию юных натуралистов при 
Ботаническом саде, ухаживала за рас-
тениями.

В популярнейшее известинское 
приложение «Неделя» Надежда Боб-
нева пришла в ноябре 1965 года уже 
опытным журналистом (она долгие 
годы работала в «Пионерской прав-
де») — в один день с Еленой Мушки-
ной, редактором отдела семьи.

— Одна ж ды мы организован-
но, всем коллективом отправились 
за грибами, — рассказала Елена Муш-
кина. — Я набрала целую корзину, по-
казываю её Надежде Павловне. Та вы-
бросила один за другим мои грибы, 
оставив только два, остальные оказа-
лись поганками. Я, городской житель, 
ничего не понимала в грибах, а она ро-
дом из деревни.

Надежда Бобнева проработала 
в «Неделе» 30 лет — до середины 1990-х. 
Она вела полосу «Природа и люди» — 
кроме неё, в газете никто не писал 
на экологические темы, вспомина-
ют коллеги. В «Неделю» её пригласил 
легендарный главред этого издания 
Александр Плющ. В то время Надеж-

да Павловна была старше и опытнее 
большинства коллег.

— Я пришла в редакцию совсем мо-
лоденькой, тогда был большой набор 
после вузов, — вспоминает журналист 
Роза Ножина. — К Надежде Павловне 
мы относились с большим уважением. 
Помню её как человека доброго, тёпло-
го, но сдержанного и очень скромного.

Надежда Бобнева ни с кем не была 
особенно близка, держалась отстра-
нённо, но очень доброжелательно. Она 
не создала собственной семьи, тако-
вой она называла редакцию «Недели». 
Из родни — только племянница и её се-
мья, живущие в США. Всё своё время 
и все силы она отдавала лишь работе.

Детской теме она была предана всю 
жизнь. Специально для этой аудито-

рии Надежда Бобнева вела рубрику 
«Неделька», в которой звучало много 
историй от детей, печатались извест-
ные детские поэты и писатели.

— Я получала очень много писем, — 
рассказывала Надежда Павловна. — 
Ребята писали обо всём: об учёбе 
в школе, о своих внешкольных заня-
тиях, о походах в лес. Однажды поя-
вилась идея собирать самые смешные 
строчки из детских писем и публико-
вать в новой рубрике «Мурлындия». 
Это предложил один мальчик, живу-
щий на Северном Кавказе. Получился 
очень весёлый и всеми любимый раз-
дел «Недельки».

Спустя десятилетия любовь к при-
роде и к детям журналистка воплоти-
ла в книге. В 2000 году вышла 300-стра-
ничная энциклопедия для детей «Всё 
о загадочном лесе» — богато иллюстри-
рованная, информационно насыщен-
ная, как и полагается энциклопедии.

— Она до последних дней читала, 
что-то записывала, у неё везде стопки 
книг, вся квартира в вырезках, собира-
ла интересное, — рассказывает соседка 
Надежды Бобневой Надежда Зубова. — 
Выписывала «Известия» и другие газе-
ты. Была абсолютно здравым челове-
ком, только жаловалась на слух.

В 20-х числах октября Надежда 
Павловна почувствовала себя плохо. 
Её отвезли в больницу, поставили кар-
диостимулятор, но через два дня она 
скончалась.

— Это смерть святого человека, — го-
ворит Елена Мушкина. — Она жила, ни-
кого не обременяя, делая только до-
бро,  — так и умерла.

Генеральный директор МИЦ «Изве-
стия» Владимир Тюлин выразил собо-
лезнования родным и близким Надеж-
ды Бобневой и отметил её неоценимый 
вклад в развитие отечественной жур-
налистики.

Надежду Павловну после отпе-
вания в церкви деревни Шарапово 
под Звенигородом похоронят вблизи 
на кладбище.

Голос времени
Умер Игорь Кириллов

Е го голос несколько десятилетий со-
общал советским людям главные 

новости — именно он читал в эфире 
сообщение о полёте Гагарина, именно 
он был после того главным лицом ново-
стей на отечественном ТВ. Сама профес-
сия диктора в общественном сознании 
неразрывно ассоциировалась именно 
с ним — интеллигентное лицо в очках, 
«серебристый», низкий баритон и, раз-
умеется, безупречно грамотная дикция. 
30 октября Игорь Леонидович Кириллов 
скончался на 90-м году жизни. «Известия» 
вспоминают легенду российского теле-
видения.

О таких людях обычно говорят: 
«ушла эпоха». Не столь уж часто эти сло-
ва действительно отражают истинную 
роль, сыгранную покойным при жиз-
ни, — обычная вежливость. Но в слу-
чае с Игорем Кирилловым трудно най-
ти другие, столь же точно отражающие 
его положение в истории отечественно-
го телевидения. Он был не просто эпо-
хой — он был образом «Времени», самой 
популярной новостной передачи совет-
ского эфира, и голосом времени как та-
кового — от которого жители одной 
шестой части суши узнавали обо всех 
важнейших событиях в стране и мире.

Кириллов сообщал о достижениях 
и победах, о запуске в космос первого 
спутника и о полёте Гагарина, о победах 
целинников и запуске новых заводов. 
Он вёл прямые трансляции парадов По-
беды. О новостной политике той эпохи 
долгое время принято было отзывать-
ся в лучшем случае с иронией; сегод-
ня, пожалуй, стало понятно, что то была 
правильная политика — политика опти-
мизма, сохранения нравственных и мо-
ральных сил аудитории. И не послед-
нюю роль в этом играл голос Кириллова.

Игорь Кириллов родился в Москве 
14 сентября 1932 года в интеллигентной 
семье: отец — военный инженер, мать — 
библиотекарь на крупном автозаводе. 
Мечтал работать в кино, даже посту-
пил во ВГИК, но в силу сложившихся об-
стоятельств после первого курса ушёл 

в знаменитую «Щепку». Два года слу-
жил в Театре драмы и комедии (ныне — 
знаменитая Таганка), а в 1957 году при-
шёл на ещё находившееся «в пелёнках» 
телевидение помощником режиссё-
ра. Собственно, режиссёрская карьера 
и манила его на ТВ, но судьба вновь рас-
порядилась иначе.

Почти все программы тогда вели 
женщины, мужчин в эфире было ка-
тастрофически мало, и Кириллов риск-
нул попробовать свои силы в объяв-
ленном вскоре конкурсе дикторов. 
Вечером того же дня он уже вёл свой 
первый эфир, «не успев опомниться», 
как признавался Игорь Леонидович 
впоследствии. Так началась его теле-
карьера, длившаяся несколько деся-
тилетий.

«Раньше на телевидении русско-
му языку придавали огромное значе-
ние. Следили не только за грамотно-
стью, но и за темпом речи. Он должен 
был быть таким, чтобы даже жители со-
юзных республик, слушая радио или 
смотря телевизор, могли понять, о чём 
им рассказывают. За минуту диктор чи-
тал 12–14 строчек текста. Кажется, всё 
просто, но это не так», — делился Кирил-
лов с читателями «Известий» в 2018 году. 

И он не просто выдерживал этот изну-
ряющий темп, он выполнял свою рабо-
ту поистине артистически, со стороны 
казалось — даже играючи.

Давалась эта виртуозность нелегко. 
«Это такая нагрузка. Привыкнуть к этому 
нельзя. Всегда выходили красные, руки 
потные, пятна могли быть на лице и так 
далее. У Игоря Леонидовича всегда в кар-
машке таблеточки валидола на четыре 
части. Он таблеточку под язык и читал 
эти огромные доклады», — вспоминала 
диктор Анна Шатилова.

С самого первого выпуска 1 января 
1968 года Кириллов вёл программу «Вре-
мя», в советскую эпоху — главный источ-
ник информации для жителей огромной 
страны. Впрочем, в его работе находи-
лось место и репортёрским проектам, 
и развлекательным программам — мно-
гие музыкальные звёзды начала 1970-х 
засверкали на эстраде именно после его 
представления в популярной передаче 
«Песня года». Он был символом России, 
русского языка даже для иностранцев — 
в его голосе ощущалась красота русской 
речи уже на уровне интонаций. 

30 декабря 1989 года он вёл «Время» 
в последний раз. Времена менялись, 
менялась и программа. «К сожалению, 
русский язык находится в ужасном со-
стоянии. Новые лица на каналах пока-
зывают не самый лучший образец “ве-
ликого и могучего”. Учёные-слависты 
предупреждают, что язык надо беречь. 
В этом сила и мощь наша», — говорил Ки-
риллов «Известиям» в одном из послед-
них своих интервью.

МНЕНИЕ
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Детской теме она была 
предана всю жизнь. 
Надежда Бобнева вела 
рубрику «Неделька», 
в которой звучало много 
историй от детей, печа-
тались известные дет-
ские поэты и писатели
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Спорт

Культура

Пётр снова первый
Ян завоевал титул временного чемпиона UFC

Илья Андреев

Г лавное событие осени в смешанных 
единоборствах — UFC 267 — оправ-

дало ожидания даже самых искушён-
ных фанатов. Особенно российских. 
В соглавном бою вечера Пётр Ян в оже-
сточённой рубке победил американ-
ца Кори Сэндхагена и стал временным 
чемпионом в легчайшем весе. В лёгком 
весе Ислам Махачев легко финиширо-
вал новозеландца Дэна Хукера, а вот тя-
желовесу Александру Волкову пришлось 
помучиться с поляком Марчином Тыбу-
рой. Эксклюзивно в России эти поединки 
можно было увидеть на телеканале РЕН 
ТВ. Поболеть за Петра Яна в Абу-Даби 
прилетела солидная группа поддержки — 
около 150 человек. Это друзья, партнёры 
по клубу «Архангел Михаил» и просто бо-
лельщики, в числе которых были замече-
ны известные шоумены Михаил Галустян 
и Нурлан Сабуров. Такой мощной под-
держки, как у Петра, в этот вечер не было 
ни у одного из участников UFC 267.

�� ПЯТИРАУНДОВАЯ 
ПЕРЕСТРЕЛКА

В ночь на 31 октября Пётр Ян вышел 
на свой девятый бой в UFC. Первые 
семь он выиграл, в июле 2020-го став 
чемпионом в легчайшем весе, — тогда 
тоже в Абу-Даби он сокрушил велико-
го Жозе Алду. В марте 2021-го Пётр про-
водил первую защиту титула в Лас-
Вегасе. Всё шло к победе сибиряка над 
американцем Алджамейном Стерлин-
гом — причём досрочной. Но в четвёр-
том раунде случилось непредвиденное: 
когда Стерлинг был на четвереньках, Ян 
пробил коленом ему в голову. Этот удар 
в MMA запрещён. Алджо дал понять, что 
не в состоянии продолжать поединок, 
и в результате ему были присуждены 
и победа в бою, и чемпионский титул.

Реванш был назначен на UFC 267, 
но Стерлинг снялся с боя, сославшись 
на боли в шее. Причём в тот же день, ког-
да появилась эта новость, было опуб-
ликовано видео, как он отрабатывает 
удары со своим другом Мерабом Два-
лишвили. «Стерлинг сбежал», — уверен 
Ян. Так соперником Петра стал Кори 
Сэндхаген — один из лучших ударни-
ков легчайшего дивизиона. Довольно 
быстро стало ясно, что настолько не-
удобного соперника у Яна в профессио-
нальных MMA ещё не было. Сэндхаген 
прекрасно работал на ногах, не давая 
Петру приблизиться и расстреливая 
его с дистанции. Плюс к этому Кори по-
стоянно менял стойки, что почти всег-
да создаёт дополнительные проблемы — 
проще говоря, замешательство. Первый 
раунд американец забрал без вопросов.

Во втором Ян начал приноравли-
ваться к сопернику. Стал чаще попадать, 
больше поддавливать. Началась лихая, 
а главное техничная перестрелка удара-
ми. Это был бой для настоящих гурма-
нов MMA. Кори был чуть точнее, но пан-
чи Петра выглядели чувствительнее.

В третьем раунде Пётр отправил 
соперника в нокдаун. Бой был рав-
ным, но россиянин добавил в давлении 
и в конце концов настиг американца 
бэкфистом и последующим левым бо-
ковым. Сэндхаген упал, но добить его 
не получилось. Закончился раунд грэп-
плинг-схваткой. Да, третья пятиминут-
ка однозначно осталась за Петром.

Ян выглядел лучше и в четвёртом ра-
унде, всё чаще и чаще жёстко попадая. 
Хорошо заходили прямые удары, а голо-
ва Кори так опрокидывалась назад, что 
его близким в эти моменты, наверное, 
становилось страшно. Сэндхагену в се-
редине раунда удался тейкдаун, но Пётр 
быстро поднялся. Вообще, его умение 
защищаться от борьбы — это особое ис-
кусство. Сам же Ян в борьбу не шёл, хотя 
и борется прекрасно.

В пятом раунде бойцы не снизили 
темпа, показав великолепную функцио-
нальную готовность. Да всё в этом по-
единке было великолепно: филигран-
ная техника, напряжение, огромное 
количество комбинаций в стойке. 
Не безбашенный мордобой, а умная 
и при этом очень зрелищная тактиче-
ская игра. Итог — победа Петра Яна еди-
ногласным решением судей: 49–46, 49–
46, 49–46.

�� СДЕЛАТЬ КИМУРУ

В июле Махачев заставил сдаться Тиа-
го Мойзеса, одержал пятую победу 
подряд в UFC и вышел на пятую строч-
ку рейтинга лёгкого дивизиона. Время, 
когда его не замечали, держали ниже 
десятой строчки рейтинга, закончи-
лось. Теперь он топ во всех отношениях. 
На UFC 267 Ислам должен был подрать-
ся с экс-чемпионом UFC в лёгком весе 
Рафаэлем дос Аньосом, с которым дол-
жен был встретиться ещё осенью про-
шлого года. Однако их бой был отменён 
в третий раз — из-за травмы бразильца. 
На замену согласился выйти Дэн Хукер.

Хукер выглядел даже предпочти-
тельнее для россиянина. Бразилец — ве-
теран MMA, чьи лучшие годы уже по-
зади. Новозеландец же — боец в самом 
расцвете сил, да и в рейтинге лёгкого 
веса он находится выше дос Аньоса — 
на шестом месте (дос Аньос — на вось-
мом). Плюс на бумаге ударник Хукер — 
удобный соперник для блестящего 
грэпплера Махачева.

Так и получилось. В начале боя Ислам 
показал, что выбрасывает правый овер-
хенд, а сам сделал тейкдаун. А через две 
минуты всё закончилось: Махачев сде-
лал кимуру, новозеландец вскрикнул 
от боли — и рефери остановил поединок. 

Взяли прокатами
Российские фигуристки недосягаемы для соперниц в Канаде

Рустам Имамов

В канадском Ванкувере прошёл второй 
этап Гран-при по фигурному катанию 

Skate Canada. И вновь российским участ-
ницам на этих соревнованиях не было 
равных. В женском одиночном они взя-
ли все три призовых места — победи-
ла ожидаемо Камила Валиева, второе 
место у Елизаветы Туктамышевой и тре-
тье — у Алёны Косторной. Валиева в про-
извольной программе установила два 
мировых рекорда, а Туктамышева 
с Косторной порадовали всех 
уверенными и мощны-
ми прокатами, до ко-
торых представи-
тельницам других 
стран было далеко. 
Негативная сторона 
у этой истории только 
одна. В тени остаются 
другие виды фигурного 
катания — в танцах на льду, 
мужском одиночном и пар-
ном катании на этот раз рос-
сияне остались без побед. 
Хотя и не без медалей.

�� КОСТОРНАЯ В ТЕНИ

Ещё перед стартом соревнова-
ний многие отмечали, что со-
став на Skate Canada до боли 
напоминает предсезонный чел-
ленджер Finlandia Trophy. Как 
и пару недель назад в Эспоо, 
от России выступали Валие-
ва, Туктамышева и Косторная. 
Но мало кто мог предположить, 
что практически один в один 
сложится и итог этих стартов. 
Валиева выиграла и подтверди-
ла свой абсолютно недосягае-
мый статус, установив два новых 
мировых рекорда. Она переписала 
свои же результаты, установленные 
в Финляндии. Туктамышева — вто-
рая, но с хорошим прогрессом по бал-
лам, восстановленной любовью судей 
и отличными перспективами на Олим-
пиаду. Это уже её третья попытка ото-
браться на Игры, и хочется верить, что 
на этот раз у Елизаветы действитель-
но всё получится. Она точно заслужи-
ла право выступать на главном старте 
четырёхлетия своим упорством, трудо-
любием и умением не сдаваться ни при 
каких обстоятельствах.

Косторная — только третья. И о ней 
хочется поподробнее. Полтора года 
назад Алёна была безусловным но-
мером один во всём женском одиноч-
ном. Именно её рекорды била Валиева, 
причём рекорд по короткой програм-
ме принадлежит чемпионке Евро-
пы-2020 до сих пор. Правда, сама Костор-
ная от него сейчас бесконечно далека. 

Даже восстановленный тройной аксель 
мало того что пока нестабильный и не-
уверенный, но и не помогает вернуть 
лояльность судейской панели. Алёна 
никогда не была номером один по тех-
нике, но всегда добирала своё оценка-
ми за артистизм. Теперь же по компо-
нентам её оценивают порой ниже, чем 
не самых звёздных американок. По мне-
нию известного тренера Инны Гонча-
ренко, фигуристка во многом заложни-
ца той ситуации, к которой она привела 
себя сама.

— Действительно, мы видим, как Ко-
сторную разлюбили судьи, — отметила 
в беседе с «Известиями» Инна Гончарен-
ко. — Но разве сама Косторная к этому 
непричастна? На мой взгляд, она сдела-
ла многое, чтобы растерять эту любовь. 
Сейчас ей нужно понять, за что она бо-
рется и как она собирается достигать 
поставленных целей.

Ещё пара слов о достижениях Ва-
лиевой. Есть стойкое ощущение, что 
чистый прокат её произвольной пере-

крыть в совре-
м е н н о м 

фигурном ка-
тании едва ли 

реально. К слову, 
выступление в Ван-
кувере не было без-

упречным — Ка-
мила допустила 

помарку при выполнении 
тройного акселя.

— Валиева показала два 
блестящих проката и за-
служенно победила, — про-
должила Инна Гончаренко. — 
У неё интересные прокаты, 
безукоризненное выступле-

ние с небольшими помарками. 
Но у нас есть и другие девочки. 
Говорить, что она точно выше 
всех, неправильно.

Теоретически конкурен-
цию Камиле может составить 
Александра Трусова, но она 
серьёзно уступает по компо-

нентам. Соперники Валиевой теперь 
не в женском одиночном, а в мужском. 
Если пересчитать её баллы по муж-
ской системе, то американцу Нейта-
ну Чену россиянка уступит лишь один 
балл. Разрешите исполнять четвер-
ные в короткой — и Валиева спокойно 
будет бороться за медаль Олимпиады 
с парнями. По крайней мере отобрать-
ся на Игры ей точно будет проще.

— Когда в соревнованиях уча-
ствует Камила Валиева, пер-
вое место ей практически 
гарантировано, — сказал «Из-

вестиям» чемпион мира Сергей 
Шахрай. — Камила в очередной раз по-
казала, что сейчас она сильно опере-
жает соперниц в одиночном катании. 
Валиева каталась под музыку «Боле-
ро», и ей давалось всё. Она исполнила 
три четверных прыжка, а все осталь-
ные элементы были выполнены без-
укоризненно. Разве что была небольшая 
ошибка при выезде с тройного акселя. 
Но эта, назовем её, помарка не могла 
оказать существенного влияния на ито-
говые оценки. И совершенно не испор-
тила впечатления от проката Камилы. 
Её уже сейчас можно назвать фавори-
том Игр-2022.

�� НЕХВАТКА СТАБИЛЬНОСТИ

Если говорить об остальных, в Канаде 
порадовал разве что Евгений Семенен-
ко. Он не без ошибок, но в целом уве-
ренно откатал две программы и заслу-
женно занял третье место. Спокойно 
мог бороться и за второе, но предста-
витель США Джейсон Браун пользуется 
едва ли объяснимым авторитетом у ар-
битров. Без четверных прыжков, с боль-
шим количеством помарок он обошёл 
нашего молодого фигуриста, вновь под-
няв ставший притчей во языцех вопрос 
о роли техники и артистизма в совре-
менном фигурном катании.

У Макара Игнатова всё здорово как 
с первым, так и со вторым. Он уме-
ет делать редкий элемент — четвер-
ной риттбергер, а его программы всег-
да отличаются особой утончённостью. 
К сожалению, не хватает только ста-
бильности и нужной физической под-
готовки. Специалисты отмечают проб-
лемы с лишним весом и выносливостью, 
из-за чего он из раза в раз не может «до-
ехать» до конца без срывов. Много на-
дежд было на Александра Самарина, 
который — пусть и в ущерб творчеству — 
сделал твёрдую ставку на техническую 
составляющую. Но в Ванкувере техни-
ка же его и подвела.

Самарин — восьмой из 12 участни-
ков-мужчин. Печальнее ситуация разве 
что в танцах на льду. Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин — пятые, ещё один россий-
ский дуэт Елизавета Шанаева и Дэвид 
Нарижный — на девятой строчке. Обе 
пары только что дебютировали на эта-
пах взрослой серии Гран-при и прово-
дят первый взрослый сезон. Требовать 
от них большего едва ли было возможно, 
тем не менее и прокаты были неидеаль-
ными. Особенно обидно за Елизавету 
и Дэвида, которым не удался их произ-
вольный танец.

Но любой опыт бывает полезным, 
и у молодых спортсменов всё точно ещё 
впереди. Как и у Дианы Дэвис — дочери 
Этери Тутберидзе. Её пару часто выде-
ляют именно по причине звёздных роди-
телей, ведь отец партнёра Дианы — из-
вестный актёр Борис Смолкин. Правда, 
такой статус скорее придаёт дополни-
тельную ответственность: каждый раз 
нужно доказывать, что выданные аван-
сы присуждали не зря. Работают над 
своим статусом и парники Дарья Пав-
люченко и Денис Ходыкин. Без ошибок 
откатать в Ванкувере и посоперничать 
с китайским дуэтом не удалось, зато по-
лучилось удивить публику интересны-
ми элементами и выиграть серебро.

«Над “Памятью” мы работали 17 лет»
Актриса Тильда Суинтон — о съёмках в фильме Вирасетакуна, гибели кинематографа и своих многочисленных «семьях»

Сергей Сычёв

Г ероиня фильма «Память» Джессика 
бродит по Боготе и её окрестностям, 

содрогаясь от громкого звука в своей го-
лове. Таков вкратце сюжет двухчасовой 
картины Апичатпонга Вирасетакуна, по-
лучившей Приз жюри Каннского кинофе-
стиваля. Накануне выхода фильма в рос-
сийский прокат «Известия» обсудили 
с исполнительницей главной роли Тиль-
дой Суинтон её работу, любимых режис-
сёров и слухи о смерти кинематографа.

Знаете, мы общались с Апичатпонгом Ви-
расетакуном, и он сказал, что вам очень 
помогло подружиться ваше невероят-
ное чувство юмора. Как вам с этим чув-
ством юмора живётся в этой циничной 
киноиндустрии?

Мне трудно ответить на ваш вопрос, 
я об индустрии мало знаю. Правда, я со-
всем не индустриальный человек. Я бы 
сказала, что я доиндустриальный чело-
век. А если говорить об обычной жизни, 
то юмор помогает планете вращаться. 
Ведь всё дело в перспективе, в спо-
собности найти общий язык с людьми. 
Юмор — это ниточка, которая связы-
вает меня с моими друзьями. Апичат-
понг — он великолепен, конечно. Когда 
мы познакомились, а это было мно-
го лет назад, мы поняли, что у нас оди-
наковое чувство юмора. Апичатпонг 

очень лёгкий. Он говорит какие-то за-
предельно глубокие вещи, но делает это 
как-то запросто. У него всё получается 
так пластично, что всегда можно обер-
нуть это в шутку. То есть нет ощущения, 
что ты выныриваешь из какой-то дикой 
глубины, выдыхаешь и пытаешься по-
шутить. Нет, с ним это всегда можно, 
и он всегда к этому готов.

А как с ним работается в смысле кре-
ативного процесса? Ну то есть вы всё 
же западная женщина, а Вирасетакун — 
специфический автор с какой-то своей 
вселенной в голове. Как подступиться 
к такому с новой идеей?

Да уж, любопытную картинку вы на-
рисовали! В любом случае это совсем 
не то, как я вижу, по мне — так всё совер-
шенно иначе. Начнём с того, что я себя 
«западной» не чувствую. В том смыс-
ле, который обычно в это вкладывают. 
Когда я впервые увидела фильмы Джо, 
встретила его самого, подружилась 
с ним и мы с ним стали сотрудничать, 
потому что до этого фильма мы ещё не-
сколько вещей сделали вместе, мы друг 
друга восприняли как братьев! Словно 
мы разделяем наше восприятие, словно 
у нас общая культура. Абсолютно! Куль-
тура кино, искусства. Мы друг для дру-
га не иностранцы. Это первое.

Второе — насчёт того, как проис-
ходят съёмки и вообще процесс. Над 

фильмом «Память» мы работали 17 лет. 
Мы познакомились в 2004-м в Канне. 
Сначала не лично: Джо привёз в Канн 
фильм «Тропическая болезнь». Я была 
в жюри, фильм меня потряс, и мы на-
чали переписываться. Годами длилась 
эта переписка, а потом мы начали об-
суждать данный фильм. Так что тут 
не было такого, что Джо мне выуживал 
из кармана какие-то указания, а я слу-
шалась. Мы всё придумали вместе, это 
было общее дело. У Джо действитель-
но своя вселенная, и я её люблю. Более 
того, рискну сказать, что его методы 

мне очень понятны и знакомы. Потому 
что я начинала свой путь в кино с Дере-
ком Джарменом, и этим двоим, конеч-
но, стоило бы познакомиться. Мне ка-
жется, они чувствуют одинаково, хотя 
их работы совершенно разные. Я сразу 
распознала это в Джо. Работать с ним — 
всё равно что оказаться дома.

Ваше содружество с Дереком Джарме-
ном — случай уникальный и удивитель-
ный. Вам не кажется, что вы с тех пор 
всегда ищете чего-то подобного от со-
трудничества с новыми авторами? И, на-

верное, если не находите, то дистанци-
руетесь слегка?

Хороший вопрос... Те девять лет 
с Дереком сформировали меня, это 
было моё ученичество. Когда он умер 
в 1994 году, я оказалась на распутье. 
И в тот момент я думала, что на этом 
с актёрством покончено. Я никогда 
не планировала этим заниматься, я де-
лала это с Дереком, но его больше нет, 
так что, пожалуй, пора закругляться. 
До того момента я всего дважды сня-
лась не у Дерека — в «Смерти дружбы» 
Питера Уоллена и в «Орландо» Салли 
Поттер. Это были интересные партнёр-
ства, но в них не было того удивитель-
ного ощущения, которое мне было так 
дорого с Дереком. Поэтому мы сделали 
по одному фильму вместе и расстались.

Питер, к сожалению, умер, с Салли 
мы дружим до сих пор, но так больше ни-
чего вместе и не сделали. К счастью для 
меня, когда одна «семья» исчезла, дру-
гие «семьи» стали сами находить меня. 
Сегодня у меня их очень много. У меня 
«семья» с Пон Чжун Хо, с Уэсом Андер-
соном, Джимом Джармушем, Джоан-
ной Хогг, а с Джо мы сейчас обсуждаем 
следующий фильм. Нам нравится это 
ощущение непрерывности, совместного 
стремления — это то, что я люблю, ради 
чего занимаюсь кино. То, почему я назы-
ваю себя непрофессионалом. Профес-
сионалы — это люди с определёнными 

навыками, они могут абстрагировать-
ся от всего лишнего, они могут под-
готовить проект сами, они переходят 
из одного проекта в другой, чётко всё 
анализируют, знают, как и что предло-
жить. Я так не работаю, и если бы мне 
сказали работать так, то я бы не смогла. 
Мне надо, чтобы всё было вместе, что-
бы знать, что мы делаем это вот с тем 
и с тем. Благословением свыше было 
не только то, что я встретила Дерека 
и имела счастье работать с ним, но и то, 
что мне удавалось это впоследствии 
снова и снова, и снова. Я очень, очень 
благодарна за это. Поверьте, если бы 
вот этих «семей» не было, я бы вообще 
не снималась в кино. Мне просто неин-
тересно работать по-другому.

И как вы понимаете, когда вас зовут сни-
маться, «семья» это или нет?

Примерно, как в любой дружбе. Вооб-
ще, есть что-то в работе самой по себе — 
ты трудишься и постепенно влюбляешь-
ся в тех, с кем ты в одной лодке. 

Камила Валиева  
в произвольной 

программе установила  
два мировых рекорда
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